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ГОВОРЯТ У Ч А С Т НИК И  ЗО Н АЛЬН О ГО  
С О В Е Щ А Н И Я - С Е М И Н А Р А

и. А. КИРИЛЛОВ, на
чальник объединения «Кра- 
сноярскл еспром »:

— Чувствуется, что каж
дый рабочий «Томлеспрома» 
четко знает задачи коллек
тива, максимально ориен
тирован на цель. Это логи
чески приводит к стремле
нию работать лучше, к ве
сомому результату. Далее.

В субботу семинар, организован
ный в нашей области ЦК КПСС, 
продолжил свою работу. Его участ
ники побывали на вахте Олимпий
ской у лесозаготовителей Верхне- 
кетского района, ознакомились с 
организацией вывозки древесины по 
зимним автомагистралям, посетили 
Лайский и Асиновский леспромхо
зы, Асиновский лесопромышлен
ный комбинат, трактороремонтный

завод, цех по изготовлению арболи- 
товых плит. Обменялись опытом. 
Затем состоялось итоговое совеща
ние, и семинар закончил свою рабо
ту. Перед отъездом мы задали го
стям один вопрос: «Что дал вам
семинар, что можно взять на во
оружение из опыта томичей в дру
гие области и одновременно —  что 
могли бы позаимствовать у вас се
годняшние хозяева?»

боты, и  в леспромхозах это

иых участках работы, ра- ют, ио и делают, ищут не 
ционально исполгвовать но- стандартные решения, сами

10тремлеяие (рконцентриро- 
Томичи стараются добиться вать силы на самых важ- не только отливдо понима- 
наибольшей отдачи от лесо- *.=■ -- -- —  — -
секи. Идут ,в двух направ
лениях: сЬа^ршеыствуют
безотходну1Ю технологию, 
окажем, на Асиновском 
ЛПК, и укрепляют перс
пективность своих предпри-

вую технику, борьба за пе
редовые формы организа
ции труда — все это не 
может не заслуживать ува
жения, придаст, думаю.

ятий ^подбирают иедорубы, энергии и всем, кто _позна- 
организуют переработку на комился с их работой, 
месте .мятколиствеянои дре Очень 'здорово, что в 
весииы, заботятся о соц- ^амью напряженные дни 
культбыте). лесозаготовок на помощь

Умело развивают' томичи '|«•Гoмлecп!p)f)мy» прихоДяк 
вахтовый метод. Он тоже представители других орга- 
работает на перспектив- низаций, самых различньрс
ность оредприятий. Однако 
и другое важно; маневр 
лесфондом. Убедились, что 
вахта,' если сознать долж
ные бытовые условия, тюз- 
воляет брать лес не ■ менее 
эффективно, чем домаш
няя деляна.

Есть что перенять в 
«Томлеспроме» и по ремон
ту лесозаготовительной, тех;- 
ники. Оправдана слесарная ителвства и содержания 
двухсменна. Впечатляет ус- зимних дорог (мы sTjD, про- 
тойчивое использование на делав автомобильный про

отраслей народного хозяй
ства, мобил'ивуется город
ской автотранспорт. За 
этим чувствуется огромная 
поддержка — не на словах, 
а на деле — партийных, 
советских, хозяйственных 
органов области. У  нас, к 
сожалению, так дело орга
низовать пока не удается.

А вот что касается стро-

ТРЗ порошковой металлур
гии, передовых методов 
сварки.

Г. П. ПОНОМАРЕВ, ге
неральный директор произ
водственного объединения 
«Омсклес»:

бег в 150 километров до 
Олимпийской, испытали на 
себе), томичи яшо отста
ли. Для нас зимник тоже 
Имеет колоссальное значе
ние. В . «Омсклесе» нет ни 
однотб километра грунто-

__ Прежде всего, что бро- .вых дорог круглогодового
силось в глаза, томичи не 
пытаются спрятаться за 
объективными трудностями. 
Напротив — настойчиво 
ищут пути их решения.

действия, а расстояния вы
возки тоже за сотню кило
метров. Все это диктует са
мую тщательную подготов
ку к зимнему периоду ра-

готовят дорожно - строи
тельные пришосо6л!ения и 
механизмы. Как результат 
— вывозку древесины по 
зимникам ньшче, например, 
начали уже в конце октяб
ря. Качество дорюг, не в 
пример вашим, — отмен- 
Woe. Так что, думаю, есть 
чему поучитьсЛ и нам, и 
томичам. А  это ведь и оре- 
дусматриваёт обмен опы
том.

А. Т. ОБУХОВ, первый 
секретарь Богучанского рай
кома КПСС Крааноярсифго 
края;

— Самое яркое впечатле
ние, оставшееся от семина
ра, — стремление томичей 
максимально использовать 
лесосырьевые ресурсы. Не 
оказать, что здесь ими ре
шены уже все проблемы. 
Но ра^та ведется настой
чиво и целеустремленно. 
Мы же пока вынуждены 
брать только высококачест
венную древесину, оставляя 
березу и осину в тайге. Не 
можем еще использовать 
отходы лесозаготовок (на 
нижних складах и в лесо
секах. Правда, начали в 
одном из леспромхозов 
строить цех по производст
ву технологической щепы. 
И здесь, думаю, опыт то
мичей, то, что мы у них 
увидели (в частности, тран- 
цпОртировка сырья авто-

щеповозами), могут здоро
во пригодиться.

Понравилась мне и целе
устремленность томичей
при отсутствии дорог с 
максимальной эффективно^ 
стью организовать труд в 
осенне-^зимний период. Не
мало интересного в прак
тике организации ужруп- 
невных и сквозных ^ м п - 
лексов. И уж что действи
тельно вызывает зависть, 
так это использование в 
ремонте лесозаготовитель-* 
ной техники порошковой 
металлургии. Очень перс
пективное направление. Ос
тается только пожелать его 
бьктрейшего освоения.

А. Т. УРВАНТ, директор 
Мариинского ; j^coKOM6HHa*- 
та Кемеровской. области:

—Не мог не обратить вни
мания и на порядок, куль
туру производства в цехах 
Асиновского ЛПК. ■ Такой 
подход тоже о:рганиэует лю
дей.

Очень здорово, что томг 
оким лесозаготовителям по- 

. могает привлеченный . авто
транспорт. Но есть зд^сь и 
другая CTOipoHa вопроса. 
Сколько водителей у вас в 
зимний период на лесовозе? 
Один-два. У  нас — четыре. 
Машины не простаивают 
ни минуты! При .всех из
держках времени на погру
зочно-разгрузочные работы 
Мариинские экипажи доби
ваются пробега автомашин 
до тысячи -(1.000!) километ
ров ,в сутки.

Неплохо, думаю, мы на
учились наводить и мосты-, 
переправы. '150-метровый 
мост, например, наши пол
тора десятка дорожников 
делают за две недели. 
Так что соседям, наверное, 
есть ■ что перенять и ' у ке- 
меровчан.

Г. Т. ГРИНЮК, бригадир 
Це<»'заготовитеяьной . брига
ды i Мотыгинского ЛПХ 
«Красноярсклеспрома»:

— Отличная штука пере- 
двиншая ремонтная мастер
ская! Увидели ее в 'Аси
новском леспромхозе. Уст
ройство неслозкное; чуток 
переделана рама «ТТ-4» да 
привод выведен. Зато эф
фект — представляю!.. На 
вездеходе есть и сварка, и 
заточной станок, ' нестан
дартный инструмент. А  се
паратор для очистки мас
ла? Позавидовал томичам. 
У  нас такого оборудования 
еще нет. Стружка какая 
или льдинка в масло попа
ли — сдвоенный насек, 
гидромотор запросто «вы
бивает». Тогда верный про
стой... Сепаратор позволяет 
от него застраховаться.

Кое-что ново для меня и 
в структуре комплекса. 
КТУ, к примеру, применя
ем сравнительно редко, и 
то в порядке наказания 
за недисциплинированность. 
В бригаде у нас — взаимо
заменяемость. К этому при
выкли, ■ она не стимулиру
ется. Томичи, считаф, шаг
нули дальше. КТУ на 
предгщиятиях уже в роли 
агвривычного рычага выюо- 
копроизволительной рабо
ты. Надо бы потолковать 
на эту тему с нашиими эко
номистами...

Но есть и у нас свои до
стоинства. В красноярских 
бригадах слесари даено 
привязаны к кубометру, их 
заработок зависит от конеч
ного результата. Исправны 
механизмы — хорошо и по
лучишь, а если по вине 
слесарей простояли, не вы
полнен план, то снижаем 
ремонтникам оплату. Оси
лила, предположим, брига
да- задание лишь на 80 
ггроцен-тов, столько слеса
рю и начислят от тариф
ной ставки. Действует та
кая система оплаты эф
фективно.
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П Я ТИ Л Е ТК А  УСКОРЕНИЯ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 

КОЛЛЕКТИВА ТОМСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВЛЕ
НИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА И ОРГАНИЗАЦИИ МИНМОНТАЖ- 
СПЕЦСТРОЯ СССР НА 1986 ГОД

■S-

Томское территориальное управление 
строительства и организации Минмон- 
тажспецстроя СССР, встав на трудовую 
вахту по достойной встрече X X V II 
съезда КПСС, приняли на 1986 год со
циалистические обязательства.

На основе научно-технического про
гресса, совершенствования управления 
и организации строительного производ
ства, дальнейшего укрепления произ
водственной и трудовой дисциплины 
обеспечить выполнение строительно
монтажных работ в объеме 100 миллио
нов рублей с ростом к уровню 1985 го
да на 30 процентов. К дню открытия 
X X V II съезда КПСС выполнить зада
ние двух месяцев по производству и 
1}еализации' товарной продукции. Ввес
ти в эксплуатацию 200 тысяч квадрат
ных метров жилья, в том числе в пер
вом квартале—25 процентов, за полуго
дие — 60 и за десять месяцев — 90 
процентов от годового плана.

Удвоить объемы строительства объ
ектов жилья и соцкультбыта для неф
тегазового комплекса. Силами треста 
«Северстрой» и ' других подразделений 
управления развернуть строительство 
города Кедрового.
■ Осуществить концентрацию сил и 
средств на пусковых стройках. Все 
объекты и производственные мощности 
вводить в действие с высоким качест
вом и в установленные сроки. Сдать в 
эксплуатацию в первом квартале кас
сетно-конвейерную линию завода КПД; 
во втором квартале—завод стеновых ма
териалов по выпуску 26 миллионов 
штук кирпича в год, обеспечив выпуск 
первой продукции к XXV II съезду 
КПСС; ввести в первом полугодии nycj 
ковой комплекс областной клинической 
больницы, в августе — две общеобра
зовательные школь! (всего на 1.568 
мест), картофелехранилище на 6 тысяч

тонн; в третьем квартале — завод то
варного- раствора мощностью 118 тысяч 
кубометров, цех сантехзаготовок.

Сдать концертный зал на 1.000 мест.
Сэкономить в 1986 году 260 тонн ме

таллопроката, 1.900 тонн цемента. 840 
кубических метров лесоматериалов, 
50 г/кал. тепловой энергии, 50 тысяч 
КВТ./час. электроэнергии. Снизить объ
ем ручных работ в строительстве на 5 
процентов, довести удельный вес вы
полнения строительно-монтажных работ 
по бригадному подряду до 60 процен
тов.

Осуществить дальнейшее улучшение 
организации производства, условий тру
да, быта и досуга. Выполняя программу 
«Здоровье», сократить потери рабочего 
времени на 10 процентов против 1985 
года.

Ввести для коллективов строителей 
30 тысяч квадратных метров жилья, 
санаторий-профилакторий в полном 
объеме в третьем квартале, поликлини
ку на 50 посещений в первом квартале.

На всех объектах Томска обеспечить 
работников горячим питанием с достав
кой пищи в термоконтейнерах.

Завершить в подсобном хозяйстве соо
ружение животноводческого комплекса 
на 300 голов крупного рогатого скота, 
6 домов усадебного типа и других объ
ектов социального назначения. Обучить 
новым профессиям и повысить квали
фикацию не менее 1.100 человек, соз
дать на предприятиях и в организаци
ях управления строительства Необхо
димые условия для общественно полез
ного труда учащихся профессионально- 
технических училищ и средних школ.

( Социалистические обязательства обсуж 
дены и приняты на собрании партийно- 
хозяйственного актива Томского террито
риального уп1)авления строительства и. ор
ганизаций Минмонтажспецстроя С С С Р ).

С Т А Н Е Т  П А Ш Н Я  Щ Е Д Р Е Е
Важная трудовая победа 

в лредсъездовском социали
стическом соревновании 
одержана механизаторами 
отрядов плодородия области.

При квартальном задании 
1.990 тысяч тонн на поля

вывезено 2.095 тысяч тонн 
органических удобрений. За 
первую неделю января до
бавилось еще около - 60 ты
сяч тонн. 

Наиболее активно выво

зима на фермах Делегат областной партийной конференции

П О и 
Р Е 3 Е Р

С К 
В О В

ВИДЕТЬ ПЕРСПЕКТИВУ
оперативным данным на 6 января, в районах су

точная продуктивность молочного стада в килограммах

составила (первая колонка 
1985 и третья — 1984 год):

нынешний год, вторая —

Томский 6,6 6,2 6.1
Первомайский 6,1 5,2 5,1
Колпашевский ' 5,9 5,4 4,6
Александровский 5,4 4,1 4.4
Шега'рский 5,2 4,6 4,4
Молнановский 5.2 5 4,6
Каргасокский 5,1 4.4 4,3
Асиновский 4,9 5 4,9
Чаинский 4,9 5,2 5,3
Кривошеинский 4,8 4,7 4,8
Зырянский 4,6' 4 4,4
Ножевннковский 4,6 4,4 4,9
Бакчарский 4(2 4.4 5
Верхнекетский 4.2 5,1 4,6
Пара1бельсКий 3 2̂ 8 2(4
Тегульдетсний 2,9 2,5 2,5
ПО ОБЛАСТИ 5,1 4,9 4,9

Приятно начинать год С
роста показателей. Пре-
(Взойдена не только прош
логодняя продуктивность. 
Выросли надои в подавля
ющем числе районов и за 
последние дни (с 3 по 6 ян
варя). По две десятых ки
лограмма на корову приба
вили за этот срок Перво
майский, Молнановский, 
тУлександровский и Пара-
бельский районы.

Провалив годовой план
закупок молока, вроде бы 
по-серьезнсму решили пре
одолеть отставание и ше-' 
гарды. Они всю эту зимов- 
'Ку идут с плюсом и не 
случайно теперь перебра

лись в первую пятерку. А  
первомайцы хотя еще и 
порядочно отстают от ли
дера — Томского района, 
но по сравнению с прош
лым и ’ позапрошлым года
ми улучшили свой показа
тель на кило1рам;м. Этого 
же добиваются и животн^ 
воды самого северного рай
она — Александровского. 
Наминают поправлять свои 
дела на фермах и бакчар- 
цы. Но их отставание еще 
велико, как, впрочем, и у 
их традиционных соперни
ков по соревнованию — 
чаинцев. Пока что и те, и 
другие досоревновались до 
того, что сорвали годовые 
планы продажи молока го- 
судархггву. Пора делать 
глубокие выводы.

Надо думать и о пер
спективе, видеть ее. А  это 
значит, как говорят специ
алисты: каждодневно и
стрюто следить ■ за воспроиз
водством стада, контроли
ровать его. Самое первое — 
необходимо повсеместно ор
ганизовать регулярные прю- 
гулки животных, поставить 
дело так, чтобы был сохра
нен каждый теленок. Кто 
не позаботится об этом се
годня, завтра будет считать 
минусы и отвесы.

Без срывов, дружно и 
организованно прошли дой
ки в первые дни года на 
Воронинской и 'Мтгхайлов- 
ской фермах хозяйства. С 
особым подъемом работали 
■доярки из звеньев С. Н. 
Рыбаловой, А. .И. Сваров- 
ской и Е. А. Серьги, воз
главляющих 'в{НУТрИС0ВХО13|- 
ное соревнование. Весом 
вклад ЭТИХ коллективов и 
в то, ’ЧТО суточная прюдук- 
тивность корюв в настоящее 
время пр)евьЕиает прошло
годний показатель на кило
грамм.

Прзедсъездовское соревно
вание настраивает на поиск 
резервов, учит работать 
прюизводительяо и эконом
но. Надой на фуражную 
корову по звену №етланЬ1 
Николаевны Рыбаловой, на
пример, составил за црхиы- 
лый год 3.054 килограмма. 
Достигнут этот результат 
прежде всего за счет пере
хода на бригадный подряд, 
Повышения ответственности 
животноводов, дркичем не 
только доярок, но и скот
ников. По 3.504 килограмма 
молока надоила от каждой 
корювы 3. Б. Дршгина. Вы
сокие показатели у членов 
этого подрядного звена—Г.. Ф.

ТПрофимовой и Л. Г. Илько. 
Наравне с мастерами ма
шинного доения делят ра
дость победы и скотники 
Н, С. 'Курюпаткин, С. В. 
Васильев, А. Н. Рыбалов. 
На Михайловской ферме 
лидирует Е. А. Серьга, на
доившая в прошлом году 
По 3.458 килограммов.

С большой отдачей тру
дится коллектив кормоцеха, 
возглавляемый А. Д. Дряги- 
ным. С начала зимовки им 
выработана 3.271 тонна 
кормосмеси. Если в прош
лом году на Михайловской 
ферме силос шел из тран
шей прямо в кормуожи 
животным, то теперь толь
ко в приготовленном виде. 
Это позволило и качество 
корма улучшить, и резко 
сократить его гютери. Жи
вотноводы хозяйства с пер
вых дней нового года ста
раются создать надежную 
базу для успешного вьшол- 
нения принятых социали
стических обязательств — 
получить в 1986 году от ка
ждой коровы по 3.000 кило
граммов молока.

А. ОКСЕНГЕРДТ,
директор совхоза «Во- 

роиинский».
Томский район.

Аграфена Павловна Щепеткина трудится 
на Пашинской ферме совхоза «Павлов
ский» уже больше двадцати лет. Она 
призванный лидер в коллективе. Очень 
принципиальна и ответственна. Прекрас
ный организатор. Щепеткина умеет убе
дить людей и повести их за собой. Так бы
ло и при внедрении коллективного подря
да на ферме, так и сейчас, когда нашин
ские животноводы взяли обязательство к 
концу пятилетки довести годовую продук

тивность дойного стада до 3.000 килограм
мов молока. Для этого ежегодно пашин- 
цам необходимо увеличивать надой от ко
ровы на 100 килограммов.

Аграфена Павловна — член' райкома 
партии, депутат районного и поселкового 
Советов, ударник десятой и одиннадцатой 
пятилеток. Дважды избиралась делегатом 
на областную партийную конференцию. 
Коммунисты Каргасокского района вновь 
предоставили ей это почетное право.

Фото Н, Потапова.

Р А З В И В А Я  У С П Е Х  з а д а е т  т о н
с  высоким трудовым наст

роем начали год животново
ды Красноярской фермы 
совхоза имени X X II съезда 
КПСС, возглавляемой В. А. 
Жгуном. Для этого у коллек
тива, решившего не только 
закрепить, но и развить ус
пех, есть все основания. Про
шлогоднее обязательство — 
получить от каждой коровы 
По 3.150 килограммов молока 
— перевьшолнено почти на 
200 килограммов.

В соревновании доярок ли

дирует опытный мастер ма
шинного доения В. С. Коз
ловская, надоившая от каж
дой коровы своей , группы 
по 3.766 килограммов, на 566 
больше, чем записывала в 
свои личные обязательства. 
Высоких результатов доби
лись также А. В. Кузнецова, 
Е. А. Чернова и Н. А. Турка- 
това. Благодаря хорошему 
уходу за животными скот
ники А. В. Пигеев, А. В. Па- 
трин и П. С. Туркатов обес
печили от гуртов надой со

ответственно по 3.577, 3.264 и 
3.355 килограммов молока.

В Вороновском отделении 
совхоза успешно справились 
с принятыми обязательства
ми М. А. Новикова, Л. А. 
Калицкая, А. И. Лисица, 
Э. А. Зарубина, В. Н. Поня- 
ков и другие. В основе до
стигнутого успеха — работа 
по бригадному подряду, чет
кое соблюдение трудовой и 
технологической дисципли- 
ны. i Н. КРИВОШЕЕВ.

Кожевниковский район.

С первых дней нового года тон в Соревновании на Ча- 
инской ферме совхоза «Чаинский» задает подрядное 
звено делегата областной партийной конференции Е. П. 
Казининой. В настоящее время суточная продуктивность 
коров превьппает здесь прошлогодний показатель на ки
лограмм. Совсем ненамного отстают от передового кол
лектива доярки из звена Е. Д. Федотовой.

Пример Чаинской фермы, кбторая в начале зимовки 
еще минусовала, убеждает в том, как м'ново можно до
стичь, если взяться за дело горячо и зарштересованно. 
.Сейчас этот коллектив входит в число десяти ферм, до
бившихся по итогам работы за прошлую неделю лучших 
результатов в областном соревновании за увеличение 
производства молока. В. ВАСИЛЬЕВ,

Чаинский район.

зятся удобрения под урожай 
первого года двенадцатой 
пятилетки в хозяйствах 
Асиновского, Колпашевско- 
го. Томского, Первомайского 
и Чаинского районов. Тем
пы работы продолжают рас
ти.

Н. ПЕТРОВ.

Лесной цех

УВЕРЕННОЕ 

НАЧАЛО
Как всевда, первое утро 

нового года началось с 
радиопереклички лесо
пунктов. Наш комбинат 
раскинулся на огромной 
территории—от границы с 
Красноярским краем по 
Тьшу до знаменитого Ва- 
сюганья, поэтому опера
тивное руководство осу
ществляется с помощью 
своей радиостанции.

Настроение на всех 
ЛЗП боевое, и работа на
чалась в намеченном ри
тме. Иначе и не может 
быть — ведь мы в числе 
инициаторов соревнова
ния в честь X X V li съезда 
КПСС и на весь зимний 
период, Вовремя выехали 
в свои лесосеки в Старо- 
Югине, валочные маши
ны продолжили здесь ра
боту в три смены. Орга
низованно начали смену 
на Сангальке.

Наша вахта Пионерная, 
которая обеспечивает дре
весиной яефтепромьк1Т'Ы, 
приступит к работе с 10 
января. Здесь производят 
трелевку и вывозку 13 
звеньев. Поэтому внутри 
у себя мы сделали пере
распределение — в пер
вой декаде будем идти в 
■плановом графике и да
вать по 4.830 кубомет
ров, а затрм до конца ме
сяца не менее 5.500 кубо
метров. Это позволит 
комбинату к дню откры
тия съезда партии вы
везти 295 тысяч кубомет
ров леса.

» ♦ »

По предварительным 
подсчетам, в кониу дня 
ЛПК заготовил 4.040 ку
бометров (суточный гра
фик 4.038), вывез 4.835 
(4.833), раскряжевал 1.750 
и произвел деловой дре
весины 4.715 (график 
4.714 кубометров).

Ю. ШЛШЕЛЬ, 
секретарь парткома 

Каргасокского .ИПК.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



А ^ К Р А С Н О Е
9 з н а м я

7 ЯНВАРЯ <986 ГОДА Л  СТР. 7

Обсуждаем предсъездовские документы партии

Програмта 
нашей жизни

Анализируя итоги года и пятилетки

ТВОРЧЕСКИ, А НЕ ШАБЛОННО
ПОЧЕМУ в НАШЕЙ ОБЛАСТИ НЕ ДАЕТ Э ФФЕ К Т А  Н А У Ч Н О  

О Б О С Н О В А Н Н А Я  ‘ з о н а л ь н а я  С И С Т Е М А  З Е М Л Е Д Е Л И Я ?
В^проекте Основных на

правлений экономического и 
социального развития стра
ны указано на необходи
мость продолжения последо
вательного освоения науч
но обоснованных систем ве
дения сельского хозяйства. 
Наша область сделала в этом 
направлении важный шаг, 
создавая систему земледе
лия.

Система разрабатывалась 
в 1980—1982 годах. Помимо 
руководителей и специалис
тов сельскохозяйственных 
органов, в этом оринимали 
'Участие ученые Сибирского 
отделения ВАСХНИЛ. Ом
ского СибНИИСхоза, науч
ные работники Томской го
сударственной сельскохозяй
ственной опытной и Нары'М- 
окой го!оуд:а!рствен;ной селек- 
циснной станций, ученые и 
специалисты томских вузов, 
д|>угих организаций и ве- 
фмств. Основной задачей 
было определить агротехни
ку и технологию возделыва
ния сельскохозяйственных

культур • применительно к 
природно-климатическим ус
ловиям отдельных зон. Сис
тема охватывала экономику, 
систему машин, передовые 
приемы организации и оп
латы труда и другие на
правления, воздействующие 
на развитие земледелия.

Удалось ли решить по
ставленную задачу? Три го
да — срок вполне достаточ
ный, чтобы сделать некото
рые выводы.

Прежде всего, о том, как 
'ишолъзуется основное сред
ство производства .—■ земля.

Намечали до конца один- 
на.,дцатой пятилетки вовлечь 
в обработку 15 тысяч гек
таров новых земель. Факти
чески пахотные земли уве- 
л‘ичились только на 0,8 ты
сячи, их оказалось меньше 
на 3,5 тысячи гектаров, чем 
предусматривашось. Не уда
лось также выдержать на
меченную структуру посев
ных площадей, что видно из 
таблицы (данные в тыс. га);

Наименова)ние
культур

/Плюс
или
ми
нус

. Пашня в обработке 670 666,5 —3,5
Чистые пары 70 53,6 —6,3
Посевная площадь 600 581,8 — 18,2
в то,м числе:
зерновые и эерноб'обовые .367 329,6 —37,4
технические культуры 3,7 3 — 0,7
картофель 6 5,8 —0,2
овощи 2 1,3 —0,7
кормовые культуры (все
го) 21,3 242,1 •+-20,8
Из них силосные 70,5 73,6 +-3,1
в.том числе;.. , ,. 
'Кукуруза’ . . , 60,9 33,7 ' '+-2,8
.мнрголехцие травы ” 114,5 126,2 -г-+:И“,7
однолетние травы 32,7 39 +-6,3
кормовые корнеплоды 3,6 3,3 —0,3

Примечание: 31,1 тысячи Кроме того, если I
гектаров пащни были за
топлены паводковыми вода
ми и в обработку не вошли.

Многие хозяйства не вы
полняли установленный
юомплекс агротехнических 
мероприятий и технологиче
ских приемов, поэтому и не

было ежегодно вносить ор
ганических удобрений до 
4.500 тысяч тонн, то факти
чески под уровкай 1985 го- 
■да внесено немногим более 
2.600 тысяч. В ряде хозяйств 
запущено семеноводство, 
особенно многолетних трав.

получили высоких, стабиль- Многое не сделано Для ук-
Hbix урожаев. Очень мед
ленно осваиваются севообо
роты, а без них нет и .сис
темы земледелия.

реплееия материально-тех
нической базы земледелия.

Были допущены серьез
ные оши)5к1И и просчеты при

самой разработке системы.
Взять, к примеру, произ

водство зерна. Реален ли 
был расчет — получить 610 
тысяч тонн? В принципе — 
да, реален. Валовой сбор 
зерна составлял в области 
в 1966 году 625 тысяч 
тонн. Однако с тех пор та
кой уровень не был достиг
нут ни разу, хотя и были го
ды с благоприятной погодой. 
Резкий недо&р зерна — это, 
кроме всего, следстние зна
чительного сокращения этих 
посевов,

В 1980 году зерновыми и 
зернобобовыми было засея-, 
но 396 тысяч гектаров, ва
ловой сбор составил 586 ты
сяч тонн, то есть близко к 
объему, предусмотренному 
системой земледелия. Но в 
1985 году этими культурами 
засевалось только 329 ты-ф 
сяч, а убиралось на зерно 
ш:его 284 тькячи гектаров. 
Оправдано ли было исполь
зование 50 тысяч гектаров 
хлебов на кормовые цели? 
Очевидно, не везде, Асинов- 
ский и Зырянский районы:— 
соседи. Какого-либо разли
чия в степени созревания 
хлебов не наблюдалось. Но 
если в Зырянско,м было ис
пользовано на кормовые це
ли менее 5 процентов посе
ва зерновых, то в Асинсв- 
аком — 13. В Кожевни|ко,в- 
оком также .менее 5, а в 
Шегарском — 17 процентов. 
Неоправданно высок про
цент использования хлебов 
на корма и в Первомайском 
районе — 19-

Однако следует признать, 
что при разработке системы 

■ для отдельных районов и 
хозяйств детально не проду
маны вопросы совершенст
вования структуры посев- 

. 1НЫХ площадей и .развития 
5'Обществе,нного животновод
ства. Совершенно не была 
учтена концентрация скота 
на крупных комплексах, где 
очень сложно обеспечивать 
поголовье, грубыми, сочны
ми и зелеными кормами. 
Это делается за счет пахот
ных-, земель. Следовательно, 
неизбежно сокращение посе
вов зерновых культур, как 
это и происходит в Томском 
районе. Системой этот рай
он отнесен в третью природ
но-климатическую зону, где 
посевы зерновых должны 
составлять 52,2 процента 
пашни. Фактически в 1985

году -под этими культурами 
находилось только 47 про
центов. А  если учесть, что 
в районе сосредоточены ос
новные площади картофеля, 
овощей, крупные молочные 
комплексы, то вряд ли его 
хозяйства могут иметь та
кой зершовой КЛИН', какой 
предусмотрен системой. Есть 
все основания выделить этот 
район в самостоятельную 
пригородную зону и опреде
лить для него соответству- 
юшую структуру посевов.

Аналогичные просчеты и 
в других районах. Испра
вить это положение ' можно. 
Но дел1ать это надо сейчас, 
котда система земледелия 
разрабатывается уже не для 
зон, а для каждого хозяйст
ва, с .учетом конкретных ус
ловий.

К сожалению, не все ру
ководители и специалисты 
хозяйств относятся к этому 
с должным пониманием. 
Например, в совхозе имени 
50-летия СССР как в базо
вом хозяйстве система зем
леделия была разработана 
еще в 1984 году. И хотя все 
рассчитано вдумчиво, кон
кретно, сцвхозные специа
листы все-таки предали эту 
систему забвению, ведут
земледелие «по-своему».
Фактически совхоз пе'решел 
на возделывание одного ов
са. А это значит, что вве
денные в хозяйстве севообо
роты вряд ли будут освоены 
в ближайшие 3—5 лет. Та
кое «внедрение» системы,
земледелия не отвечает
здравому смыслу и элемен
тарным требованиям агро
техники. Очевидно стремле
ние снять с себя лишние 
заботы, связанные с посе
вом 'ДРУГИХ кудьтур.

В совхозе «Вперед» Ше- 
гарокого района система
земледелия разрабатьгвается 
нынче. Под урожай 1985 го
да здесь было внесено орга
нических удобрений около
20 тысяч тонн, а системой 
'Предусмотрено ежегодно 
вносить в три раза больше. 
Как это сделать? Ответа
нет...

Не вьшолняются • требова
ния системы и в совхозе 
'«Кожевни1к10вский», где во
обще перестали сеять ози
мую рожь.

' В большинстве районов 
предуиматривалось введение 
травсятольнъгх —и полевых,

и кормовых — севооборотов 
В полевых предполаталось 
высевать клеверо-тимофес- - 
ную смесь при двухгодичнг, 
пользовании, а в кормовы; 
— при 4—5-летнем. Наме
чалось за счет траво,геяня;' 
не только создать устойчи
вую кормовую базу (особен
но в Бакчарском, Чаинском 
районах, где корма преиму
щественно получают с па
хотных земель), но и под
нять плодоро'лие (тра'вы 
■двухлетнего пользования 
при нормальном урожае мо
гут накапливать в почве до 
40 тонн орга'нической массы, 
улучшают структуру почвы, 
обогащают ее азотом).

Но для то'Го, чтобы обес
печить подсев трав в нуж
ных размерах, хозяйства 
должны были ежегодно про- 
изво:дить 800—1.000 тонн се
мян многолетних трав и от
водить около 10 тысяч гек
таров семенников. Фактиче
ски же ежегодно убирается 
около 6 тысяч гектаров се
менников, а валовой сбор 
семян составил в 1985 году 
менее 300 тонн. Это привело 
к тому, что травопольные 
севообороты во многих хо
зяйствах просто не могут 
осваиваться. И возникла 
крайняя необходимость за- 

. мены их зерно-паровыми 
или другими с более корот
кой ротацией. Ведь даже 
при самом пристальном вни
мании к организации тра
восеяния в ближайшие 2— 
3 года не удастся достичь 
полного обеспечения хо
зяйств собственными семе
нами многолетних трав.

Научно обоснованная зо
нальная система может 
быть мощным рычагом по
вышения урожайности всех 
, сельскохозяйственных куль
тур и резкого увелин.еШ'Я, 
объемов про1Изводства про
дуктов земледелия. Но при 
непременном условии — ес
ли ее разработка и внедре
ние будут находиться под 
постоянным контролем ру
ководителей и специалистов 
агрономических служб. Ес
ли все звенья 'этой системы 
'В каждом хозяйстве будут 
применяться не шаблонно, а 
творчески — с учетом кон
кретных условий зоны, хо
зяйства.

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

Хозяйствовать
рачительно! э к о н о м и я -

НЕ АБСТРАКЦИЯ
Задумался над строками проекта Основ

ных направлетшй; «добиться, чтобы при
рост лотребностей в топливе, энергии, сы
рье и материалах на 75--80 процентов 
удовлетворялся за счет их экономии».

Что стоит за этими словами? Убеждать 
друг друга в том, что экономия — 'дело 
хорошее? Это все давным-давно знают. 
Пора покончить с разговорами о поиске 
резервов: резервы тоже всем известны. 
Надо работать.

Как известно, обширная террито|рия 
Каргасокского района практически не 
имеет постоянных автомобилыгых комму
никаций. В силу этого основная часть 
народнохозяйственных грузов доставляет
ся потребителям ведомственным водным 
транспортсш.

В период навигации заправка этого 
транспсрта горюче-смазочными материа
лами поста'влена далеко не Должным О'б- 
paaoiM. Все ведомства в районе — за ис
ключением речного порта — не применя
ют для определения количества отпускае
мых нефтепродуктов никаких мерных 'И 
счетных устройств. Таких устройств нет 
ни в одном пункте заправ1ки, а контроль 
выдачи т е м  осуществляется на глазок, 
по судовым расходным бакам. А  кехгда 
капитан судна сам себе и .учетчик, и 
контролер. ИИ о какой реальной эконо
мии не может идти и речи. Однако в бух
галтерской отчет,ости ведомств непре- 
мегено фигурируют цифры сбереженных 
материалов, их стоимости; кто-то получа
ет премии за экономию... Думаю, что при 
такой практике мы обманынаем сами се
бя.

Может быть, проблема столь мало зна-_ 
чима, что не стоит отдельного разтовцра? 
Я так не думаю. В Каргасокском районе 
имеют свой флот — по нескольку судов 
— райрыболовПотребсоюз, пять совхозов, 
ПМК треста «Томсксельстрой». РСУ Алек- 
сандрсэского нефтепроводного управле
ния, орс «ТомС'Клесурса», леспромхоз уп- 

, равления тошшв'ной промышленности; по- 
. стоянно работают на водных трассах рай- 
• она и суда Колпашевской автобазы связи. 
|Все эти предприятия и ведомства вовсе 
.не имеют собственных пунктов заправки 
и 'ПОПОЛНЯЮТ свои топливные запасы по 

[принципу .«кому как удастся».

Немногим лучше организевано это дело' 
в о'рганизациях, имеющих значительное 
кол'ичеотво флота. Рыбозавод заправляет 
свои суда из нефтеналивной барски с по
мощью ручного насоса. РЭБ Каргасок'ско- 
го ЛИК, ежемесячно расходуя только на 
работу флота в райцентре около 50—60 
тонн дизтоплива, применяет для заправ
ки бензойоз-автоцистерну без расходного 
счетного устройства. РЭБ флота «Томск
нефти» содержит в Каргаске нефтена
ливную бункеровочную баржу со штатом 
четьфе человека; расходуя ежемесячно 
80—90 тоня горючего, мы и понятия не 
имеем об измерительных приборах. Такое 
же положение у транспортников «Томск- 
нефтегаэгеологии» и треста «Томсгсгаз- 
строй».

Проблему ЭТУ решать требуется безот
лагательно. Причем решать, идя по пу
ти «последовательного сокращения приме
нения рунного и тяжелого физического 
труда», как это предусматривается про- 
CKTOiM Основных направлений. Только ав
томатизация и механизация отпуска ГСМ 
позволит обеспечить настоящую, реаль
ную экономию драгоценного горючего. 
Немалов'а'жно и то, что при этом значи
тельно сократится время простоя судов 
под бункеровкой.

Визцу два практичерких пути решения 
проблемы. Во-первых, необходимо создать 
на кооперативных началах единый запра
вочный пункт, сборудо1ваяный на самом 
современном уровне. Во-вторых, T omicko- 
му управлению Госкомнефтепродукта 
РОФСР, как опециашиэированному ведом- 
отву, нужно взять на себя обслуживание 
такого пункта. Централизация благотвор
но скажется на расходах госбюджета.

Полагаю, что эт^ проблема существует 
не только в Каргасокском районе. Необ- 
ходимссть ее .решения назрела и 'В Кол- 
пашеве, и в Парабели, и во всей Томской 
области. А  если посмотреть на положение 
вещей шире, то ’ пора, на’верное, прекра
тить разбазаривание .дефицитных, горточе- 
омазоч'ньгх материалов на реках всей 
страны — как это сделано и делается на
автО'М а гистра л Я.Х,

А. АБРАМОВ,
начальник Каргасокского участка РЭБ 

флота объединения «Томскнефть».

Л е с н ы е

п л а н т а ц и и
Основными напранлеН|И|Ями экономического и социаль

ного развития ССОР на 1986—1990 годы и на период до 
2000 года предусмотрено дальнейшее улучшение воспро
изводства- лесных pecypcoiB и интенсивное использова
ние земли лесного фонда, В проекте новой редакции 
Программы Коммунистической партии Советского Союза 
подчеркивается, что применение науки становится ре
шающим фактором роста производительных сил общест
ва. Это в полной мере относится и к лесной селекции. 
Ее цели — повышать продуктивность, улучшать качест
венный состав лесов и сокращать сроки выращивания 
товарной древесины.

В системе мероприятий по лесовыращиванию асе боль
шее значение приобретает производство целевых план
тационных культур. Такой метод рассматривается как 
специализированный для создания высокопродуктивных 
лесов, причем зада1нного :вида древесного сырья, обяза
тельно в большом количестве и в ускоренные сроки. 
Успех зависит от уровня ’ культуры лесосеменного хозяй
ства, созданного на генетикопелекционной основе. Высо
кая эффективность выращивания обусловлена исполь
зованием .только сортовых семян.

В отделе кедровых лесов первоочередное значение 
придается долгосрочному планированию по лесной ге
нетике и селекции, разработке долговременных и интен
сивных программ генетического улучшения лесов. Науч
ная и практическая ценность таких программ в том, что 
они позволят наметить перспективу и конечные цели в 
работе по повышению продуктивности и качества лесов 
будущего, сконцентрировать усилия на эффективном 
достижении этих целей.

Программа предусматривает проведение селекционной 
инвентаризации кедровых лесов с отбором особо ценных 
деревьев. На их основе будут созданы прививочные план
тации для ускоренного плодоношения. Планируется так
же переход к сортовому семеноводству кедра.

Отдел кедровых лесов и Томбкое областное управле
ние лесного хозяЙ1Ства внесли предложение в Министзд- 
ство лесного хозяйства РОФОР о создании на базе Кал- 
тайского. лесхоза селекционно-семеноводческого центра. 
Основным направлением хозяйственной деятельности 
этого центра на первом этапе будут обеспечение лесхо
зов Том|СКой, Кемеровской и Новосибирской областей 
улучшенным посадочным материалом кедра, работа по 
сохранению генных ресурсов, организация сортоиспыта
ния и выращивание особо ценного посадочного материа
ла с закрытой корневой системой.

Осуществление такой дал,госрочной программы позво
лит усовершенствовать рекомендации по семеноводству, 
сохранить и размножить ценный генофонд и на этой ос
нове создать базу для организации больших плантаций 
кедра.

А. ДАНЧЕНКО,
заведующий лабораторией Института леса .и древе

сины им. В. Н. Сукачева СО АН СССР.

Профессия — рыбак
с  утренним сумеречным 

светом выезжают на места 
лова |профеосионалы рыба
ки. Они спешат, чтобы за
светло проверить и поста
вить ловушки, сдать добы
тый улов на приемный 
пункт Каргасокского рыбо
завода.

Нелегок труд рыбаков, но 
тем приятнее для них до
бычливый лр|ошедший день. 
А их у коллектива карга- 
сокских рыбаков всегда бы
ло немало. Уже в ноябре, 
добыв 4.200 тонн речной 
рыбы, они досрочно завер
шили свои плановые зада
ния года и одиннадцатой 
пятилетки.

НА СНИМКАХ; одни ИЗ 
передовых рыбаков—братья 
Алексей и Юрий Михайло
вичи Вяловы.

'Бото Н. Потапова.

УКАЗ
П Р Е З И Д И У М А  
В Е Р Х О В Н О Г О  

С О В Ё Т А  РС Ф С Р

О награждении медалью 
«За освоение недр я раз
витие нефтегазового ком
плекса Западной Сиби
ри» работников произ
водственного объедине
ния «Томскстройматериа- 
лы» Министерства про
мышленности строитель
ных материалов РСФСР, 
работающих в Томской 
области.

За активное участие в 
освоении недр и разви
тии нефтегазового ком
плекса Западной Сибири 
и достигнутые трудовые 
ycrteXH^HarpawiTb от име
ни Президиума Верхов
ного Совета СССР

медалью «За освоение 
недр и развитие нефтега
зового комплекса Запад
ной Сибири»

Бондаренко 'Феклу Ми
хайловну — садчицу 
кирпича Томского заво
да стеновых материалов.

Захаренко Зою Василь
евну — гасильщика из
вести Туганского завода 
силикатных стеновых
материалов.

Першина ‘Валентина 
Николаевича — дирек
тора Томского завода 
ке;рамич0ских :м,атериа- 
ло'в и изделий.

Шершень Валентину 
Тихоновну — мастера

Томского .гавода стено
вых материалов. 
Председатель Президиума 
Верховного Совета РФССР 

В. ОРЛОВ.
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. ПЕШКОВ.
Москва, 29 декабря 1985 г.

ПОЧЕТНЫЕ
ЗВАНИЯ

Указом Президиума 
В е р х о в н о г о  Совета 
РСФСР за заслуги в 
обучении и коммунисти
ческом воспитании уча- 
щихря и многолетний 
добросовестный труд
присвоено почетное зва
ние «Заслуженный учи
тель школь! РСФСР» 
следуюпцГ'М работникам 
народного образования 
Томской области:

Бояриновой Инне Ва
сильевне — учительнице 
Парабелъской ■ средней 
общеобразоват е л  ь н о й 
школы Парабельокого 
района.

Кедику Анатолию Пав
ловичу — учителю Те- 
гулъдетакой средней об
щеобразовательной шкр- 
лы Тегулыдетского рай
она.

Лабецкой Екатерине 
Петровне — учительнице 
Шегарской восьмилетней 
школы Шегарского рай
она.

Левашкиной Галине 
Емельяновне — 'дирек
тору вредней o6ni;eo6pa:- 
зователъной школы № 42 
г. Томска.

НТП в агропроме

Липовке Б1ине Василь
евне — учительнице Ма
линовской средней обще
образовательной Школы 
Томского района.

Пичугиной Валентине 
Артемьевне — учитель
нице Новогорненской 
средней общеобразова
тельной школы Колпа- 
шевского района.

Татаркиной Надежде 
Ивановне — учительнице 
OKTH6phCKo% восьмилет
ней школы Алекс анд’ров-. 
ского района.

Татаркиной Тамаде 
Иосифовне ■— директору 
Куянгарской начальной 
школы Тегул'Ьдетского 
района.

Фроловой Людмиле 
Васильевне — учитель
нице средней общеобра
зовательной школы № 47 
города Томска.

Хахалкину Владими
ру Николаевичу --- ди 
ректору специальной об- 
щео:бра1зоватеиьной шко
лы-интерната № 15 горо
да Томска.

Шевченко Галине Ти
мофеевне — заместителю 
директора по учебно-вос
питательной работе сред
ней общеобразовательной 
школы № 55 города Том
ска,

Шорникову' Владими
ру Павловичу — дирек
тору Кафтавчиковской 
средней общеобразова
тельной школы Томского 
района.

Якименко Марии Гри
горьевне. ^  директору 
Куянояской восьм'илет- 
ней школы Первомайско
го района.

К О ГДА А В ТО Р И ТЕ Т НЕ В СЧЕТ
Рассказываем об опыте сельских рационализаторов

По одежке встречают не 
только людей. Посмотришь 
на иную машину — прямо- 
таки то'ржество конструктор
ской мысли. Комфортность, 
компоновка узлов и дета
лей, дизайн — не подкопа
ешься. И стоит она, как, пра
вило, недешево. Но вот 
вступает машина в «диалог» 
с полем, и нередко весь этот 
шик меркнет. Кто виноват? 
Создателей вроде бы упре
кать не пристало — их авто
ритет непогрешим. Значит, 
все-таки повинен механиза
тор?

— 'Нет, Не' всегда, — гово- 
Р'Ит заведующ'ий Рьгбалов- 
окой мастерской совхоза 
имени 50-летия СССР Юрий 
■Григорьевич Шадрин.—Возь
мем зерновой комбайн «Пи
ву». У первых его выпусков 
:привод соломонабивателя 
был цепным. Комбайн часто 
останавливался, механизато
ры нервничали. Мы у себя 
в хозяйстве быстро разобра
лись, в чем тут дело; заме
нили звездочку на шкиф, 
цепь — на ремень, и ника
ких забот. А  потом, смот- 
'рим, уже с завода стали 
приходить «омбайны, пере
оборудованные на такой ма
нер. Техники сейчас посту
пает в хозяйства много, и 
задача эксплуатационников 
— добиться, чтобы она спол
на отработала каждый вло
женный в нее рубль.

Юрий Григорьевич — мак. 
сималист 'По натуре; резок в 
суждениях, дерзок в дейст
виях. Он любит технику, но 
■не слепо, робея перед авто
ритетом создателей. Широ
кий кругозор, знание особен
ностей эксплуатации позво
ляют ему принимать смелые 
решения по совершенствова
нию технологии, узлов 'и аг

регатов машин. Рыбаловс'кая • 
мастерская благодаря стара
ниям ее заведующего и ру
ководителей хозяйства пре
вратилась в маленький ре
монтный завод со своим чет
ким проиэводотвенным рит
мом, дисциплиной и поряд-
КО'М.

— Погода не всегда блато- 
приятству.ет селянину, — 
рассказывает Шадрин, — за- 
,рядит дождь — хоть плачь. 
Бывало, на одном поле еще 
картофель не посажен, а на 
другом уже всходы густят
ся. Как не растянуть сроки, 
укладываться в десять дней? 
Поездили, посмотрели в дру
гих хозяйствах — та же бе
да. Скорость посадки одер
живается из-за несовершен
ства сажалок. Вот если пред- 
вар'ительно нарезать бороз
ды, тогда машины станут 
бегать по полю одна за доу- 
гой. В то время директором 
совхоза был А. П. Масалы- 
'кин. Он сначала выслушал 
без энтузиазма. Но через не
сколько часов снова пригла
сил: «Сколько времени по
требуется на переоборудова
ние сажалок?» «К утру сде
лаем все», — ответил я. В 
результате внедрения новой 
технологии сроки посадки 
картофеля сократились поч
ти в два раза.

В совхозе быстро подхва
тывают передовой опыт. В 
нынешнем году здесь пере
оборудовали ч€тр1ре описан
ных комбайна для заготов
ки сена методом активного 
вентилирования. Причем в 
чаинский вариант воздухо
дува в'несли существенные 
изменения, позволившие ис
ключить как 1минимум три 
про'межуточные операции. 
Этим прогрессивным спосо
бом 1В хозяйстве заготовлено'

нынче 11.000 тонн сена. Или 
возьмем пресс-подборщики. 
Тюкоподъемник'и промыш
ленного производства к ним 
гром'О'здки и неудобны в ра
боте. Совхозные рационали
заторы , сконструиров'али и 
изготовили свой подъемник 
с гидравлическим пр'иводом 
вместо ручной лебедки. Под
нялась производительность, 
облегчился труд людей, за
нятых на этой работе.

Об'станрвка в Рыбаловской 
мастерской творческая, каж
дый старается внести вклад 
в совершенствование техно
логии, увеличение ресурса 
работы узлов и деталей. Не 
по одному десятку внедрен
ных предложений на счету 
И. Тюмеяцева, А. Анд|реева, 
Г. Терентьева, В. Чепелева, 
А. Кустова. С готовностью 
берется за выполнение от
ветственных заданий свар
щик М. Сердюков. В совхозе 
реставрируется около 30 
процентов особо дефицитных 
деталей. Это позволяет хо
зяйству эконамить на запас
ных частях до 20 тысяч руб
лей ежегодно.

Рационализаторская рабо. 
та Юрия Григорьевича Шад
рина получила высокую об- 
‘Щественвую оценку. Он яв
ляется лауреатом премии 
имени Б. Н. Сидоренко, име
ет зваяйе лучшего рациона
лизатора области.

— ;В планах коллектива 
мастерской, — рассказывает 
Шадрин, — полностью пе
рейти на ремонт узлов. Это 
позволит при наличии об
менного фонда избежать 
разборки машин, произво
дить ремонт непосредствен
но на месте.

Ю. МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

Томский район.
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СЕМИЛУЖКИ... Отно' 
сительно недавно ста
ли так не то упрощен

но, не то снисходительно 
называть это село. .Имено
валось же оно раньше Се- 
милужным. Кажется мне 
прежнее название краше, 
уважительнее, есть в нем 
нечто от сибирского раз
долья, больше оно приста
ло старинному поселению. 
Нс все меняется, меняют 
люди названия ройных 
мест, и, может, сегодняш- 
нем.у облику этого села 
больше подходит упрощен
ное — Семилужки.

Стоит село в двадцати двух 
километрах от Томска, впро
чем, это сейчас — в двадца
ти двух, а когда триста с лиш
ним лет назад в еловой пади 
на берегу светлой речки Ка
менки срубили тут служилые 
люди первые избы, было до 
Томска верст тридцать с га
ком. Но за три века граница 
Томска передвинулась, за
строилась за городской заста
вой часть некогда знаменитого 
Сибирского тракта, который 
томичи издавна делят надвое 
— тот. что идет и западу от 
города, зовут Московским, на 
восток — Иркутским. Семи
лужки стоят на Иркутском, и 
протянувшаяся через село 
главная улица так и называ
ется—Иркутский тракт. Впро
чем, лет десять назад дорогу 
проложили в обход Семилуж- 
нов — невыносимо уже стало 
тут от шума и пыли, денно

ками кюве+ы на главной 
улице заполнены застояв
шейся болотной жижей. Ле
том грязь превращается в 
пыль, которую подымают по 
делу и без дела проходящие 
по селу МАЗы, КрАЗы, ко
лесные и тусеничиые трак
торы. Совхозную технику 
здешние мехаигизаторы пред
почитают держать возле до
ма, отъедет тракторист от 
своих ворот, вспомнит, что 
забыл курево, разворачивает 
трактор и гонит за пачкой 
сигарет. Не домой, так в ма
газин... Такие старые непри
способленные магазины, как

знать, откуда что пошло, 
чьи корни в земле, откуда 
ты родом, где оставишь час
тицу себя, если даже уе
дешь. Ведь частицу этой 
земли ты до скончания ве
ка будешь носить в себе. 
Как же не помнить, не ве
дать?

Об этом я думал, собрав- 
Сешись писать о Семилужках, и, 

поразмыслив, пошел к дирек
тору здешней школы. Дело 
было в конце августа, школа 
еще была цела, занятия не 
начались, Галину Филипповну 
Лактионову я застал дома. По
говорили I о здешних пробле
мах, затем я поинтересовал
ся, есть ли в школе краевед
ческий уголок, где была бы

цифру — семь человек ос
талось. Всего семь, кореяаяых 
старожилов села...

Большинство семилужен- 
цев работает , в здешнем 
совхозе. Как и у всех хо
зяйств, «родословная» его 
пестра: около десятка сель
хозартелей, затем укрупнен
ный колхоз, 'с 1968 шда — 
совхоз «iKpaicHoe знамя». 
Много окружных деревень 
вобрали в себя Семилужки, 
пройдет время, забудутся их 
названия; Сурово, Кирчано- 
во, Конинино, Дунино, Елов- 
ка. Ко.ябиха, Рочица, Лубен-
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Оглянись
у

и нощно подымаемой идущими 
по' шоссе машинами.

Движение здесь с давних 
времен было интенсивным. 
Все, кто следовал из-за Урала 
в Красноярск, Иркутск, к Аму
ру и обратно, шли и охали 
по почтовому  ̂тракту через 
стоявшее ча бойком месте Се- 
милужное. Почта, обозы, 
ссыльные, переселенць!, все 
пешие и конные... Проезжал в 
ссылку Радищев, проследова
ли ехавшие к мужьям жены 
декабристов, проезжал Чехов, 
назвавший Сибирский тракт 
самой большой и самой безо
бразной дорогой на свете. Зве
нели здесь кандалами бреду
щие на Сахалин каторжане. 
■Разливался звон бубенцов ям
щицких коней, звучали воль
ные и подневольные песни.

Сколько интересного видели 
глядевшие на почтовый тракт 
окна семилуженсних изб, 
сколько трагического могли 
бы поведать высоко вымахав
шие вокруг села ели! Однако 

J старых изб уже нет — не раз
3 горело Семилужное, выгорало

по полсела; все двухэтажные 
дома, которые стояли здесь, 
раскатали по бревнам и куда- 
то свезли, поредели под топо
рами темные ели.

Знаю я Семилужки лет 
тридцать, часто бываю здесь 
у начавшей, к скорби моей, 
редеть деревенской родни. 
И, казалось бы, давно мне 
написать об этом селе, да то 
ли рука не подымалась, то 
ли еще что. Работал в газе
те: приедешь, бывало, в не
знакомую доселе деревню , и . 
через неделю готов очерк о 

■ ее людях, тамошних делах, 
проблемах, заботах и радос
тях, А  в Семилужках под
час подолгу живу, многое 
вижу, но все не брался за 
перо. Может, потому не 
брался, что доброго видел 
мало, больше — того, что не 
радовало.

Неприглядное,. неухожен
ное это село. При Одном из 
директоров здешнего совхо
за на въезде в Семилужки 
проложили по дороге бетон
ные плиты, но километра 
два до заасфальтированного 
тракта весной и осенью при
ходится егце идти или ехать 
по непролазной^ трязи. Впро
чем, и в самом селе улицу 
в эту пору можно перейти 
только в сапогах. Мало у 
кого возле дома цветы в па- 
лисад'нике, больше — зарос
ли лопухов и крапивы. У 
светлой когда-то Каменки 
сквозь мутную воду не вид
но каменистого дна —; сте
кают в нее и мазут, и раз
мытые минеральные удобре
ния, и  навозная жижа с 
фермы... Перегороженные 
осевшими стланями и мост-

«...Воспитание челЬвека неотделимо от его практи
ческого участия в созидательном труде на благо на

рода, в общественной жизни, в решении задач соци
ально-экономического и культурного строительства».

(Из проекта новой редакции Программы КПСС).

здесь, едва ли где сегодня 
можно увидеть. Вряд ли где 
еще в крупном селе была 
такая, осевшая в землю с 
безобразной, похожей на ба
рак, пристройкой школа... Я 
не оговорился, оказав «бы
ла». Сегодня даже и этой 
школы нет. Ньшче осенью 
она сгорела. Осталась толь
ко та, барачного типа при
стройка, Смотришь на все, и 
кажется — нет здесь хозяев, 
вроде живут тут люди вре
менно, все им трьш-трава...

Лет тридцать с лишним 
назад стали у нас делить се
ла на перспективные и не
перспективные. Есть п^'с- 
пектива — будет село жить, 
нет перспективы — посте
пенно исчезнет. Много об 
этом говорено и написано, 
не о том я сейчас. Отно
сись Семилужки к числу 
неперспективных, можно 
было бы только вздохнуть— 
жизнь, мол, так поверну
лась, что поделаешь... Но 
ведь в том-то и дело, что по 
всем статьям Семилужки — 
село перспективное, что это 
центральная усадьба совхо
за. И живет здесь около ты
сячи человек.

Все думал я: отчего же
так? Ведь знаю села, на ко
торые глядеть радостно. А 
тут горько. Горько — на се
ло, да и на здешний сов
хоз не весело.

Жил я когда-то в дерев
не. Не в такой, как Семи- 
лужки, куда меньше. Раз
ные там были люди, по- 
разному жили. И распри 
бывали у них между собой, 
и любовь была, и нелегкий 
совместный труд на колхоз
ных полях за скудные тру
додни. Всякое бывало — в 
каждой семье по-своему. Но 
деревня была для всех 
НАША. И сегодня, когда ее 
давно нет, вспоминая прош
лое, наши деревенские ;все 
еще говорят: «У  нас в де
ревне», а о земляках; «Это 
свой, деревенский». Нет тех 
домов, травой забвения за
росли поля, но память жи
ва.

История — тоже память. 
Исто'рия своей страны, сво
его края. И своего города, 
родного села — тоже. Надо

видна история Семилужков. 
Казалось бы, кому, как не 
учителю, с юных лет пробуж
дать интерес к истории отче
го края, где, как не в школе, 
прививать любовь к малому, с 
которого начинается великое? 
И Родина здесь начинается, и 
любовь к отчему краю, от ко
торой неотделима наша нрав
ственность.

— Был у нас стенд по ис
тории Семилужков, — сказала 
Галина Филипповна, — только 
после ремонта еще все в клас
сах свалено, не успели разо
брать, Но я вам постараюсь 
найти.

Через два дня Галина Фи
липповна протянула мне два 
тетрадных листка: ■

— Нашлись только обрывки 
стенда. Я вам тут переписала 
с него.

«Село Семилужное основано 
в 1664 году, ^  прочел я. — 
По сведениям 1859 года в се
ле было 190 дворов, жителей
— 1.040 человек...».

— Откуда такие данные? — 
спросил я.

— Преподавательница исто
рии где-то брала, — сказала 
Галина Филипповна- — Она и 
стенд оформляла. Уехала два 
года Назад-

После в областном архи
ве 'Мне показали документы
— дейсггаительно, основано 
Семилужное в семнадцатом 
веке. А  в 1911 году прожи
вало тут уже без малого пол
торы тысячи человек.

Накатилась первая миро
вая война, кто знает, сколь
ко забритых в солдаты се- 
милуженоких .мужиков на
веки осталось лежать в Га
лиции, Карпатах, далеких 
Пинских болотах... Захлест
нула гражданская, И|т0пять 
полегло в сырую землю не
мало здешних головушек. 
Будоражило село, менялся 
уклад жизни, проводили 
коллективизацию, уезжали 
отсюда на прииски, на шах
ты, что-то теряли, что-то об
ретали, рушили старое, 
строили новую жизнь...

Разыскали мне хранящие
ся в здешнем сельском Со
вете похозяйствеяные книги 
за 1940 год. Было  ̂ в том 
году здесь 94 хозяйства, на
селения — 408 человек. Се
годня всех тех, кто жил. в 
Оемилужяом в последнем 
предвоенном году, можно пе
ресчитать по пальцам. Знал 
я, что перетряхнуло дерев
ню за минувшие годы, но' 
как-то по-особому остро 
ощутил это, когда выяснил

цы... Часть живших в этих 
деревнях и дети их теперь 
в городе, какая-то часть в 
равное время перебралась в 
Семилужки. Работает сего
дня в совхозе 470 человек. 
А  теперь еще статистика — 
то, что сухо именуется те
кучестью кадров: *за послед
ние пять с половиной лет (с 
1980 по 1 июля 1985 года) в 
хозяйство принято 740 чело
век, уволено — 657. Менее 
чем за шесть лет кадры в 
хозяйстве как бы полностью 
обновились! За десять лет 
такая смена произошла уже 
дважды. Есть такие, кто из 
Семилужков не уезжал,, — 
уволился, затем снова по
ступил. Есть такие... Но 
вместе с ведающей здеш
ними кадрами Любой Масу- 
новой мы проверили пофа- 
м1ильно списки работающих, 
и оказалось, что из списоч
ного состава совхоза лишь 
сто человек трудятся в этом 
хозяйстве более десяти лет. 
Только один из каждых пя
ти...

Новая деревня, новые, 
большей частью пришлые 
люди. Прежняя только са
ма земля. Политая потом, 
хранящая кости тех, кто 
здесь когда-то работал, ра
довался, страдал, любил. В 
родительский день приезжа
ют на здешнее кладбище 
миргие десятки людей. При
езжают и уезжают обратно 
в город... ■ --- '4

На холме возле здания 
совхозной конторы — увен
чанная пятиконечной звез
дочкой пирамидка. На се
ром бетоне рельефное изо
бражение ордена Отечест
венной войны, ниже надпись: 
«Слава воинам - землякам, 
павшим в боях за С'Овет- 
скую Родину. 1941—1945».

Есть в здешней библиоте
ке стенд с фотографиями 
участников Великой Отече
ственной: «Никто не забыт, 
ничто ие забыто». Двадцать 
лет ведает здесь библиоте
кой Екатерина Ивановна 
Дьякова. Подвижная, энер
гичная, она часто бывает у 
механизаторов и доярок, до
ставляет им книги, совету

ет, что почитать, оформляет 
боевые листки. И стенд с 
фотографиями фронтовиков 
— тоже ее рук и  души де
ло. Глядят с фототрафий 
двадцать шесть погибших и 
тридцать три вернувшихся 
с войны.

Но утверждают, что уш
ло на фронт из Семилужков 
и б.тизлежащих деревень 
около пятисот человек. Го
ворят, половина из них 
погибла. Я знаю многие се
ла и города, где имена всех 
павших на войне увекове
чены на мемориальных дос
ках. Семилужки вобрали в 
себя двенадцать деревень, и 
где, как не 'Ддесь, на цент
ральной усадьбе, быть сего
дня в ответе за память о 
тех, кто, пав за Родину, пал 
и за отчий дом, за Сурово. 
Еловку, Лубенцы, Речицу и 
другие деревни, на месте 
которых теперь поля и ост
ровки заросших клаг^ищ.

То, что мы называем без
духовностью, из которой 
проистекает и небрежение к 
достоянию, доставшемуся 
нам трудом и жизнью пре- 
ДЫ|ДУЩ;ИХ поколений, во .  ̂
многом результат утраты 
связи с прошлым. Того, что 
держалось в деревнях на 
преемственности поколений, 
когда в одной се.мье совме
стно жили, сообща работали, 
садились за один стол дети, 
родители и родители роди
телей, — давно нет. Бабуш
ки в большинстве своем 
живут отдельно от детей, 
стариков прибрали войны и 
бедь1, выпавшие на дсию их 
поколений, взрослые дети, 
заведя свои семьи, уходят 
от отцсш и ' матерей. Так 
складывается жизнь, так мы 
ее сами складываем. Но, на
рушая прежнее, мы не дол
жны нарушать все связи с 
прошлым. Кроны деревьев 
зеленеют потому, что их пи
тают корни.

Процессы, происходящие в 
Семилужках, характерны 
для многих сегодняшних 
сел. Мы говорим о воспита
нии молодых, но, увы, час
то топим дело в славах. 
В|прочем, порой и топить не
чего — слова есть, дела нет.
По своей инициативе Ека
терина Ивановна сделала то, 
чего за , сорок лет не сдела
ли ни сельский Совет, ни 
здешней партком, ни мест
ная школа. Но разве тако
му старинному селу, как Се
милужки, МОЖ1НО не иметь 
своего, хоть небольшого, 
краеведческого музея? Раз
ве не долг тёх, кто живет 
здесь сегодня, разьюкать и 
увековечить имена всех' 
павших -земляков? Слава, о 
которой н а п о м и н а е т
надпись на памятнике, не 
должна быть безымянной. 
Стоит на улице напротив 
входа в совхозную контору 
своего рода стенка из разу
крашенных досок —̂ обяза
тельство совхоза’,̂'‘*’Ч1€рисди- '■ 
чески заполняемый мелом 
табель выполнения сезон
ных работ. И .рядом - в год 
сорокалетия Победы до глу
бокой осени пустовала вит
рина «Ветераны войны».

Память — наша совесть. 
Беден и убог человек _ без 
знания -прошлого, без эиж- 
дишпегося на этом знании 
почтения к земле, на кото
рой живет, на которой до 
него жили, работали, люби
ли, страдали, рожали и уми
рали, откуда уходили на 
войну те, для кото эта зем
ля бьша родной.

В. МАКШЕЕВ, 
писатель.

с. Семилужки.
Томский район.

На страже здоровья

П Р Е Д У П Р Е Д И Т Ь  Б Е Д У
— Может ли гражда

нин обратиться. в народ
ный суд с любым иском? 
Обязательно ли оформ
лять заявление в юриди
ческой консультации?

И. МАСЛОВ.
г Томск.
Отвечает * начальник 

отдела 'юстиции облиспол
кома Т. .С. Мордовина:

— Народные суды рас
сматривают вопросы, от
несенные законом к их 
компетенции. Поэтому 
они принимают к рас- 
омотренИ'Ю не все дела. 
Народный судья либо 
принимает поданное граж
данином заявление к сво
ему производству и рас
сматривает его по суще
ству, либо отказывает в 
этом. В последнем случае 
выносится определение об 
отка.^ с указанием моти
вов, Кс(пия этого опреде
ления вручается заявите
лю. Оно может быть об
жаловано в вышестоя
щей инстаящии.

Закон не обязывает 
граждан обращаться в 
юридическую консульта
цию для оформления 
явления перед подачей 
его в суд. Однако такое 
обращение желательно.
так как адвокат поможет 
составить юридически
грамотное заявление.

«  ♦ *
— Когда в Томске сно

ва появится световая га
зета?

Л. ПАНОВА.
г. Томск,
Отвечает заведующая 

отделом культуры горис
полкома Л, М. Пванова:

— Световая газета «Бе 
гугДая строка» на площа
ди имени В. И. Ленина 
будет возобновлена в 1986 
году.

Куяновский фельдшер
ский пункт. В кабинетах 
уютно, много зелени, инте
ресные плакаты, стенды. 
Приветливо встречает одно
сельчан хозяйка пункта 
Надежда Ефимовна Гусева. 
В ее распоряжении имеет
ся все необходимое для ле
чения. С помощью колхоза 
«Рассвет» хорошо оборудо
ван физиотерапевтический 
кабинет.

Но рабочий день Надеж
ды Ефимовны проходит не 
только в фельдшерском 
пункте. Она регулярно бы
вает у животноводов Куя- 
новской свинофермы. Здесь 
уже привыкли к ее посе
щениям. Николай Иванович 
Михайлов, который много 
лет трудится на ферме, рас
сказывает:

— Фельдшер постоянно 
бывает у нас. Проводила 
беседы о здоровье, о вреде 
алкоголя, делала прививки 
против гриппа.

Хорошие традиции обслуживания 

сельских тружеников сложились 

в Первомайском районе

Свинарка Раиса Андреев
на Яргина добавляет:

— Надежда Ефимовна не 
только лечит нас, но и за
ботится об условиях наше
го труда. По ее инициативе 
нынче утеплили помеще
ния, где мы получаем кор
ма. Меньше стали просты
вать люди. Правда, сделано 
пока не все, на (^рме пло
хая вентиляция, но и об 
этом фельдшер уже гово
рила со специалистами 
колхоза.

На ферме действует сани
тарный пост. Если потребу
ется кому-то помощь, то 
члены санитарного поста 
могут оказать ее вполне 
квалифицированно — этому 
их научила Гусева, Они же 
познакомят людей .с попу
лярной медицинской лите
ратурой.

Большое внимание здо
ровью животноводов, .меха
низаторов, всех жителей 
села уделяется и в сосед
нем отделении колхоза 
«Рассвет» — Уйдановском.

Хотя дойка на Уйданов- 
ской ферме начинается с 
шести чйсов, доярки Гали
на Геннадьевна Витрук и 
'Хатьяна Увёновна Юркова 
пришли сюда На час рань
ше, чем обычно. Витрук — 
чтобы купить лекарства, а 
Юркова — успеть до рабо
ты принять физиопроцеду
ры. Прежде, когда врачи 
Первомайской районной 
больницы их назначали, 
Татьяне Увеновне приходи
лось ехать в райцентр и 
ложиться в стационар. С 
появлением Дома животно
водов, в котором размести
лись просторные светлые 
кабинеты медицинского 
пункта, у всех работников 
фермы появилась возмож
ность лечиться на месте.

— 'Наш медпункт, — го
ворит (^юльдшер Рена Ва
лентиновна Багаева, — рас
полагает богатыми возмож
ностями. У  меня достаточно 
инструментария. В физио
кабинете имеется аппарату
ра для электролечения, при
боры, УВЧ, кварцевые лам
пы. Оборудование в основ
ном куплено, так же как в 
Куяново, на средства кол
хоза.

— Часы приема, — про
должает Багаева, — я ста
раюсь распределить так, 
чтобы обслуживать работ
ников фермы после .Утрен

ней дои'ки и до вечерней. 
Теперь все начавшие лече
ние доводят его, как ' пра
вило, до конца.

С теплотой отзываются 
доярки о Рене Валентинов
не. Девя.тый год работает 
она в этом селе, и одно
сельчане убеждались не раз: 
в какое бы время дня и но
чи ни позвали ее на по
мощь, обязательно придет. 
У  нее не только в мед
пункте, но и дома всегда 
наготове сумка неотложной 
скорой помощи.

Правление колхоза обыч
но идет навстречу прось
бам (|)ель1дшера. Надо было 
организовать поездку веге-' 
ранов .ВОШ1Ы' на профилак
тический осмотр в район
ную больницу — председа
тель колхоза Михаил Фе
дорович Приставко вьщелил 
автобус.

Одно только серьезно ос
ложняет работу — то, что 
в медпун'кте холодно. Не
давно председатель колхоза 
привел сюда кочегаров, и 
они лучше стали относить
ся к своим обязанностям. 
Но проблема отопления 
медпункта до конца не ре
шена.

Дсйрые отзывы о работе 
медиков и в селе Круто
ложном колхоза «1 Мая».

Активное участие в об
служивании сельских жите
лей принимают специали
сты Первомайской район
ной больницы. Стали тра
диционными выезды на 
фермы комплек- с н ы х

Г. ЕФАНОВА.
Первомайский район

«рцгад, в которые входят 
врачи разного профиля. 
Кроме того, над каждой 
с1̂ ермой шефствует врач из 
райцентра. Он бывает в 
коллективе не реже одного 
раза в месяц (это помимо 
посещений фельдшера, спе
циалистов районной боль
ницы). Такой контроль да
ет возможность быстро реа
гировать на жалобы, устра
нять недостатки в обслу
живании.

Однако для здоровья лю
дей медиками еще не все 
сделано. Например, на 
Ежинском животноводче
ском комплексе колхоза 
«варя» предусм^зтрены и 
санпропускник, и душевые, 
и комната гигиены. Но они 
в запущенном состоянии. 
Конечно, навести здесь по
рядок — дело правления 
колхоза «Заря». Но бить 
тревогу об этом должны и 
те, кто несет ответствен
ность за здоровье людей.

В понятие «здоровый об
раз жизни» входит прежде 
всего искоренение пьянства 
и алкоголизма. К сожале
нию, пока в Первомайском 
районе это зло еще в силе 
и поэтому работы — непо
чатый край. В ближайшее 
цремя, как утверждает гла
вный врач района В. С, 
Черкасов, на фермах будут 
созданы наркологические 
посты, подобные тем, что 
давно действуют на перво
майских предприятиях лес
ной отрасли. Главная их 
цель — профилактическая. 
А  пока фельдшеры во 'всех 
глубинках сами ведут ан
тиалкогольную медицин
скую пропаганду, помогают 
исполко1мам сель'советов вы
являть тех, кто подлежит 
специальному лечению.
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К Р Ы Ш А  НА О Д Н У  НОЧЬ
ЛОНДОН. Каждый вечер 

с наступлением темноты к 
мрачной, замусоренной ал
лее на окраине английской 
столицы начинают стекаться 
плохо одетые люди. Они 
выстраиваются в очередь .и 
терпеливо ждут открытия 
«Риверпойнта» — одного из 
двух сохранившихся здесь 
«общедоступных» приютов.

Сей'тас в столице, как со
общает газета «Обсервер», 
насчитывается до 100 тысяч 
бездомных. Поэтому «Ривер- 
пойнт» и ему подобные за
ведения не могут вместить 
всех желающих.

Те, кому удалось попасть 
в «Риверпойнт», могут счи
тать, что им повезло. На од
ну ночь у них будет крыша

над головой и хоть каком- 
нибудь ужин. Другие будут 
лишены и этого. Согласно 
докладу совета Большого 
Лондона, за последние 15 
лет число бездомных жите
лей возросло в столице в 
семь раз.

'Впрочем, Лондон в этом 
плане отнюдь не исключе
ние. В Глазго, например, чи
сло семей, не имеющих по
стоянного жилья, утроилось 
по сравнению с 1982 г. В 
Бирмингеме вларти вьшуж- 
дены были прибегнуть к по
мощи благотворительных 
организаций и открыть для 
бездомных круглогодичные 
«суповые кухни». В Манче
стере, по сообщению газеты 
«Гардиан». око,по 37 тысяч

семей остро нуждаются в 
улучшении жилищных ус
ловий, а еще почти 5 тысяч 
вообще не имеют пристани
ща. •

В основе столь бедствен
ного положения многих- ан
гличан лежит антинародная 
политика консервативного 
кабинета, сокращающего ас
сигнования на жилищное 
строительство. В 1986 — 
1987 гг. тори собираются 
урезать их еще на 19 проц.

Топор «жесткой эконо
мии» обрушится в новом го
ду и на приюты. Как объя
вило министерство социаль
ного обслуживания, закры
тию подлежит в общей сло
жности 21 «центр помощи 
бездомным». (ТАСС).

В мире 
капитала г о в о р

против профсоюзов
'Ивао Нисуги — не простой работник. Он 

был президентом Японской корпорации 
государственных железных дорог. Его 
уволили по личному указанию премьер- 
министра Яакасонэ.

Эта история вызвала шок в стране. Ни
когда еще так бесцеремонно власти не 
расправлялись с руководителем одной из 
крупнейших в стране государственных 
корпораций. А вся его «вина» состояла в 
том, что он посмел выступить против про
екта денационализации и расчленения 
единой железнодорожной системы Япо
нии.

Увольнение И . Нисуги — всего лишь 
эпизод в массированном наступлении 
правительства на государственный сектор 
в японской экономике. В результате заду
манной им ширюкомасштабной «реоргани
зации» государственные железные дороги 
перейдут в руки частного капитала. Кро
ме того, их планируют раздробить на не
сколько мелких региональных компаний. 
Одновременно в ближайшие три года пре
дусматривается уволить ■̂ ĈJO'тыcяч желез
нодорожников. Но даже не ожидая офи
циального решения правительства, власти 
уже начали проводить массовые увольне
ния рабочих и служащих корпорации, В 
прошлом году на улицу была выброшена 
61 тысяча человек.

'Токио последовательно ведет дело к то
му, чтобы предоставить монополистам 
право полностью распоряжаться ведущи
ми отраслями экономики, подчинить част
ному капиталу все основные звенья обще
ственной и экономической жизни страны. 
«Никогда еще в послевоенной Японии не 
было правительства, которое бы столь от
кровенно действовало в интересах круп
ных монополий и совершенно игнориро
вало нужды трудящихся», — пишет газе
та «Акахата». Еще до начала наступления 
на железнодорожников центральные вла
сти добились перевода в частный сектор 
Японской телеграфно - телефонной кор
порации и ряда других крупных компа
ний государственного сектора. В ближай
шее время они намереваются провести 
такую же операцию и с ведущей авиа
компанией «Джапан эйрлайнз». Разрабаты-, 
ваемая сейчас реформа школьного обра
зования предусматривает превращение 
большинства государственных школ в ча
стные.

— Выгодная экономическая конъюнк
тура, высокие темпы роста промыФлен- 
ного потенциала Японии уходят в прош
лое. 'И в этих условиях правящие круги 
развернули массированное наступление на 
государственный сектор, — рассказал мне 
бывший председатель Всеяпонского проф
союза рабочих государственных желез
ных дорог Хисаси 'Муто. — -При этом де
национализация госсектора откровенно 
направлена на подрыв сил организованно- ' 
го рабочего класса. Дело в том, что с пе
реводом государственных компаний в ча
стный сектор демократические профсоюз
ные центры, прежде всего Генеральный 
совет про(|)союзов Японии, лишатся своих 
основных сил — объединений работников 
госсектора. По существующим правилам 
они должны будут перейти в профцент- 
ры частных компаний, где заправляют 
правореформистские силы.

В результате натиска либерал-демокра
тов на объединения трудящихся доля ра
бочих, организованных в профсоюзы, 
упала до самого низкого за последовоен-

ное время уровня. Она впервые опусти- 
30лась ниже 30 процентов. По опубликован

ным недавно официальным данным, толь
ко в 1984 году, несмотря на общее увели
чение численности трудящихся на 730 ты
сяч человек, объединения рабочих поте
ряли 56 тысяч членов профсоюзов. Чис
ленность профессиональных объединений, 
как свидетельствует статистика, непре
рывно сокращалась в течение последних 
девяти лет.

Наступление на профсоюзы — это часть 
антинародной программы «администра
тивных реформ», осуществляемой кон
сервативным кабинетом Накасонэ. Эти 
реформы предусматривают сокращение 
или полную ликвидацию многих социаль
ных программ ради стремительного нара
щивания военных ассигнований.

Политика давления на профсоюзы име
ет еще одну, более опасную цель — сдер
жать нарастающее в Японии движение 
против усиления военных приготовлений, 
в защиту .мира, в защиту социальных за
воеваний трудящихся от посйЫтельств 
крупных монополий и военно-промыш
ленного комп.лекса. Ведущую роль в этом 
движении играют как раз профсоюзные 
объединения, в первую очередь профсою
зы госсектора. Правительство рассчитыва
ет, что с переходом его предприятий к ча
стному капиталу в руках монополий ока
жутся и профессиональные союзы. Удар 
по компаниям государственного сектора 
направлен в конечном итоге и против де
мократических рппозиционных партий, 
поскольку организованное рабочее движе
ние служит для них основной массовой 
базой.

На острие атаки консерваторов против 
профсоюзов оказался сейчас самый боевой 
отряд японского профдвижения — проф
союз рабочих государственных железных 
дорог. Премьер-министр Накасонэ объя
вил, что «реорганизация железных дорог» 
станет важнейшей задачей его правитель
ства на ближайшее время. Правящая ли
берально - демократическая партия наме
рена протащить в парламенте законопро
екты, узаконивающие денационализацию 
стальных магистралей. Однако 300 тысяч 
рабочих - железнодорожников решительно 
выступили против правительственного 
плана. «Мы не позволим уволить ни одно
го нашего товарища, мы будем до конца 
бороться против денационализации», — 
говорится в программе борьбы, принятой 
недавно Всеяпонским профсоюзом рабо
чих государственных железных дорог.

Широкая общественность страны под
держала профсоюз. Против денационали
зации выступили многие экономисты, 
указавшие, что подобная реформа может 
привести в состояние хаоса всю систему 
транспортного сообщения в стране, уда
рить по интересам миллионов японцев. 
Именно поэтому И. Нисуги и выступил 
против расчленения железных дорог. Ге
неральный совет профсоюзов Японии и 
социалистическая партия создали штабы 
борьбы в защиту железных дорог. Ком
мунистическая партия развернула массо
вую кампанию солидарности с железно
дорожниками, «Эта борьба равнозначна 
борьбе в защиту демократии и профсою
зов», подчеркивает газета «Акахата»,

А. АНИЧКИН,

Токио
корр. ТАСС.

ИНДИЯ. Прошел год с той 
страшной ночи, когда на
спящие кварталы города
Бхопала легло облако ядови
того газа, вырвавшегося из 
хранилищ завода, американ
ской транснациональной кор
порации «Юнион Карбайд». 
От отравления пострадали
сотни тысяч горожан, погиб
ло более 2,5 тысячи человек.

Но сегодня окончательный 
итог бхопальской трагедии
еще не подведен. Почти каж
дый день длинный список
жертв трагедии пополняется
новыми именами. В крупней
шей городской больнице до 
отказа заполнено тяжелоболь
ными отделение для подверг
шихся газовому отравлению. 
Ежедневно сюда обращаются 
за помощью 400 — 500 пациен
тов  ̂ проходящих ам1булатор- 
ное лечение. По сообщениям 
газет, общее число постра
давших достигло почти 400 
тысяч человек.

НА СНИМКЕ; Абида Карим 
умирает в специальном отде
лении для пострадавших от 
ядовитого газа в больнице 
«Хамидиа». Рядом с ней Аб
дул Карим —' еег муж с один
надцатилетней 'дочерью, так
же пострадавшие от газового 
отравления.

Фото С. Кармалито.
(ТАСС).
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1. Колпашевский район — 4.766 очков.

2. Молчановский район — 4.653 очка.
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3. Томский район — 4.502 очка.

У к у б к а
северная прописка
В Молчанове завершились IV областные 
зимние сельские игры «Снежные узоры»

'-&Л
■ * Л ' V

к. А

Два дня в Молчанове и 
Могочине горел огонь самых 
крупных соревнований сель
ских спортсменов области. 
Самое общее впечатление — 
праздник удался на славу! 
Разумеется, организаторы 
нынешних стартов проана
лизируют ход игр, тренеры 
— выступления своих воспи
танников, ну а хозяева 
игр-87 — чаинцы, думается, 
без промедления начнут го-' 
товиться к следующим со
стязаниям.

Более пятисот лучших 
физкультурников из всех 
районов области приняли 
участие в молчановских 
стартах, среди них было 14 
кандидатов в мастера спор
та, 89 перворазрядников. 
Как видно, уровень сорев
нований по-спортивному был 
достаточно высок. Впрочем, 
не только в этом дело. 
Главное — то, что на лыжне, 
биатлонной трассе, хоккей
ной площадке, за шахмат
ными столиками, в тире и 
спортзале соперничали пред
ставители разных сельских 
профессий, увлеченные фи-

J ш: ж

т о с т и
праздник талантов

Зал ДК «Нефтяник» 
оказался тесен для всех 
Ужелающих • посмотреть 
концерт, посвященный 
63-й годовщине образо
вания СССР и XXV II 
съезду КПСС. В этом 
празднике талантов при
няли участие 18 самодея
тельных коллективов 
Стрежевого и гости из 
Александровского. Волее 
четырех часов п{)одол- 
жался 'концерт. Более 
пятисот увлеченных лю
дей показало свое ма
стерство на сцене. Хотя 
никакого жюри не было 
и итоги не подводились, 
участники концерта вы
ступали с таким подъе
мом, что зрители долго 
не хотели отпускать их 
со сцены. Праздник ис
кусств в Стрежевом по
казал, как вырос в по
следнее время .уровень 
самодеятельности. Вырос 
и интерес зрителей.

В. КОБЫЗЬ.

Музыкальная
гостиная

Эта новая форма досуга 
и эстетического воспита
ния творческой молодежи, 
организованная в нынеш
нем году хоровым обще- 
IcTBOM, заинтересовала 
томских любителей музы
ки. В Доме творческих 
организаций уже прошли 
две встречи: учащиеся
'музыкального, культур
но - просветительного и 
педагогического училищ 
встречались с самодея
тельными композиторами, 
а затем — с членами 
«луба  самодеятельной 
песни.

Впереди — встречи с 
оперной студией ТПИ, 
танцевальным коллек
тивом ДК ГПЗ-5, хоровой 
капеллой университета и 
многими другими му
зыкальными коллекти
вами города.

Ю. БУРКИН.

Отличились 
в политбое

Более четырех часов 
длилось состязание в по
литических знаниях ме
жду студентами ТМИ и 
ТГУ. Участникам нужно 
было не только знать все 
важнейшие международ
ные события и уметь 
объяснить многие по
литические явления, но 
и выступить с HOMej 
ром X у д о ж ественной 
самодеятельности. Обе 
команды набрали одина
ковое количество баллов, 
но жюри отметило высо
кий уровень знаний и 
блестящую эрудицию ме
диков. Особые симпатии 
болельщиков и жюри за
воевал Н. Рябышкин, по
лучивший специальный 
приз.

Болельщики - медики 
одержали победу над сво
ими соперниками со сче
том 44:40.

В. АНТОНОВА.

зической культурой. Своими 
яркими выступлениями,
бескомпромиссной борьбой 
они смогли показать болель
щикам всю красоту спорта, 
стали активными пропаган
дистами регулярных заня
тий физкультурой.

Состязания «Снежные
узоры» прошли на отлично 
подготовленных спортивных 
объектах. На центральной 
арене расположены трассы 
для лыжников и биатлонное 
стрельбище, и те события, 
которые обычно проходят 
вдали от болельщиков, те
перь «приблизились» к три
бунам. Это, разумеется, рез
ко повысило интерес к иг
рам молчановских любите
лей спорта. Прекрасную хок
кейную коробку с трибуной, 
помещением для игроков, 
табло, комментаторской ка
биной соорудили в Могочи
не. Словом, выступать на 
таких сооружениях было 
приятно.

А  итоги командной борь
бы оказались сюрпризом. 
Явными фаворитами игр 
считались сборные Томского, 
Колпашевского. Асиновского

и Кожевниковского районов. 
Ожидали, правда, успеха и 
от молчановцев. Спортсмень! 
Томского района оказались 
сильнейшими во всех видах 
программы. Но неудача хок
кеистов, не сумевших после 
трех побед в предыдущих 
финалах пробиться на со
стязания в Могочино! остави
ла прошлогодних чемпионов 
лишь на третьей позиции. А 
главный . кубок завоевали 
колпашевцы, которые вы
ступали, может быть, не 
столь ярко, но довольно ров
но. К огромной радости 
молчановцев, сборная этого 
-района впервые вышла на 
второе место.

Можно сетовать На суро
вость системы подсчета оч
ков, на излишнее волнение, 
на отсутствие спортивного 
счастья. Одно несомненно: к 
играм все команды относят
ся теперь настолько ответ
ственно, что прошлыми за
слугами не проживешь. Ну
жны упорные регулярные 
тренировки, полная самоот
дача в решающих гонках и 
матчах.
■ На торжественной церемо-

г *

НИИ закрытия «Снежных 
узоров-86» флаг игр передан 
представителям Чаинокого 
района. Итак, до встречи че
рез год!

Е. ФРОЛОВ.

НА СНИМКАХ: торжест

венный парад' открытия игр.

Фото А. Петрова.

Те, кого не видит зритель

Театральный человек
Окончился спектакль. Ап

лодисменты, цветы, блицы... 
Это — для актеров, уста
лые и счастливые, улыба
ясь, кланяются они зрите
лям.

А  этих людей зритель не 
видит на сцене никогда. Но 
без них не было бы спек
такля. Это — художник, 
бутафор, осветитель, радист, 
швея. И еще есть в театре| 
такая должность — «зав- 
пост». Заведугощий: постано
вочной частьд),,,,,,,   -

У Надежды Васильевны 
Шумилиной из областного 
театра кукол эта хлопотная 
должность. Весь спектакль 
— от эскизов до воплоще
ния на сцене — в ее руках. 
Она составляет смету и 
график его выпуска, рас
писывает работу цехов. А 
если нужно, то и сама ся
дет на свет или радиопульт, 
сумеет сшить одежду.

Ее забота — и текущий 
репертуар, и материальное 
обеспечение спектакля. И 
думает Надежда Васильесвна, 
как взять рынду (колокол, 
извещавший полдень на па
русных судах), где найти 
железо, гвозди, из чего 
сшить камзол барону Мюн
хгаузену, как сделать коль
чугу древнего воина... И — 
в положенный срок все бу
дет найдено и сделано.

Московский режиссер 
А. Каневский, ставивший 
«Руслана и Людмилу», так 
отозвался о ее работе:

— Все мои пожелания 
выполнялись с феерической 
быстротой. Я к такому не 
привык. Обычно • приходит
ся долго ходить, упраши
вать, «обаять»...

В театре Надежда Ва
сильевна уже более двад
цати лет.

—- Такие, как она,' — го

ворят ее коллеги, — это 
наш золотой фонд. Что бы 
ни задумали режиссер' и 
художник, все воплотится. 
Огромный опыт позвбляет 
ей находить самые неожи
данные решения.

Кто видел спектакль 
«Марсианские хроники», 
помнит удивительные сце- 
н{1ческие эффекты. «Как в 
кино», — сказала одна зри
тельница. И все это — на 
маленькой сцене, безо вся
ких специальных приспо
соблений. Кстати, в столич
ных театрах для таких эф
фектов используется ■ доро
гостоящее импортное обору
дование.

Все эти чудеса на сцене
— плод коллективной мыс
ли театральных умельцев, 
руководимых ею. А  помощ
ники у Надежды Васильев
ны отличные. Это заведую
щая Швейным цехом 
М. Зоркальцева, портниха 
Т. Эйзенкирх, старший бу
тафор Г. Падесенко, бута
фор-декоратор Т. Родина, 
конструктор кукол В. Ко
лесник, инженер-радист 
С. Овсянников.

Шумилина, безусловно, 
настоящий мастер. Но не 
считает, что все уже пости
гнуто. Постоянно интересу
ется новинками. На рабо
чем столе — кипа журна
лов по искусству. Своих ра
ботников тоже заставляет 
учиться.

А  начинала Шумилина с 
актрисы вспомогательного 
состава. В театр ее привела 
«за руку» руководитель 
школьного кукольного кру
жка. Главным режиссером 
была тогда Тамара Алек
сандровна Шрейбер.

— Она научила нас по- 
настоящему любить театр; 
не бояться никакого труда,
— вспоминает Надежда Ва

сильевна. — Актеры были 
На все руки мастера: нб
только играли, но и лепили, 
раскрашивали кукол, шили 
им одежду.

Потом появилась семья, 
родился сын. Шумилина пе
решла в бутафоры. Думала
— временно.

Но потом поняла, — 
рассказывает она, что 
могу и должна заниматься 
именно этой работой.

В 1980 .г,оду . Шумилина 
становится завпостом. По
чувствовала; что опыт есть, 
а теоретических знаний — 
не хватает. И она, мать 
двоих детей, поступила за
очно в культпросветучили- 
ще...

Театр переживал тогда 
трудные времена. Менялись 
директора. Режиссеры и ху
дожники приходили и ухо
дили. Не было свЪей сцены
— театр ютился в Доме 
культуры ТЭМЗа. Была 
мысль уйти. Но времена 
меняются. Когда творче
ский коллектив возглавили 
режиссер Р. М. Виндерман 
и художник Л. О. Петрова
— люди талантливые, ув
леченные и энергичные,' — 
на сцене появились спек
такли не только для детей, 
но и для взрослых. Труппа 
пополнялась молодыми ак
терами — выпускниками 
театральных училищ. Кол
лектив выбрал трудный 
путь поиска, эксперимента, 
стали более разнообразны
ми выразительные средст
ва.

— Конечно, работать 
труднее, — говорит Надеж
да Васильевна. — Во-пер
вых, усложнилась сцено
графия. И вместо четырех 
спектаклей в сезон мы вы
пускаем сейчас шесть-семь, 
даем «сверхплановую про
дукцию»... •

За участие в создании 
спектакля *С чего начина
ется Родина», принесшего 
театру звание лауреата 
премии обкома комсомола, 
Шумилина награждена пО' 
четной грамотой областного 
управления культуры.

Два года назад театр по
лучил и свое здание. Прав 
да, пока очень тесное, вет 
хое и неприспособленное..

— Реквизит хранить по 
сути деда.,негде, — вздыха 
ет Шумилина. — Просто 
душа болит — портится же 
все.

Однажды в подвале, где 
лежат куклы и декорации, 
прорвало отопительную
трубу. Со всех ног броси' 
лась туда Шумилина ( 
криком «Спасать надо!». На 
ходу сбросила с себя шляпу 
и плащ, кинулась перекры
вать вентиль.

Есть у Надежды Василь 
ейны и общественное пору
чение — в профкоме театра 
она занимается производ
ственными вопросами. Мно 
го помогает самодеятель 
ным коллективам — юным 
артистам кукольного круж
ка Каргасокского детдома 
школьникам Асина и Под
горного, участникам театра 
кукол при заводе резиновой 
обуви, членам клуба твор
ческой интеллигенции ТГУ. 
Она советует, как лучше 
устроить радио, освещение, 
как трансформировать зал, 
учит делать кукол. Обра
щаются к ней и из других 
городов — и никому не от
кажет Шумилина Е совете 
и практической помощи.

Есть такое выражение — 
«театральный человек» 
Оно о людях, бесконечно 
преданных театру, отдаю
щих ему,всю свою' жизнь. 
Шумилина — из таких.

А. ГУРСКИХ.

Каникулы, каникулы-

ЗНАТЬ И ПОМНИТЬ
Областной слет актива 

школьных музеев состоялся 
В' Томске. Он проходил в 
рамках Всероссийской неде
ли «Музей и дети». В работе 
четырех секций приняли 
участие тридцать делегаций 
со всей области.

Опытом работы делились 
активисты музеев «Боевая 
подруга» школы № 37, «Из 
огненных зорь» школы № 53, 
а также музея имени Марии 
Октябрьской школы № 24. 
Отмечены среди лучших 
музеи школ №№ 4, 18, 32, 
34 г. Томска и Тымской

, В Ш Т Е Р Л Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

восьмилетней школы Карга
сокского ■ района. А музей 
19-й гвардейокой дивиаии 
(школа № 32 г. Томска) на
гражден почетной грамотой 
Министерства просвещения' 
РСФСР.

# * *
В эти же дни действует 

Всесоюзный историко-рево
люционный клуб «Искра», в 
работе которого принимают 
участие и делегаты Томской 
области. Ребята из школ 
№№ 3, 6 и детского дома 
№ 9 г. Томска делятся опы
том со своими сверстниками 
в Красноярске, Минусинске, 
Шушенском и Абакане.

ПО СИБИРСКИМ 
ГОРАМ

Юные туристы Стрежево
го находятся сейчас в мно
годневном маршруте по Гор
ной Шории и Алтаю. В 
группы вошли ребята из ту
ристско-краеведческого кру- 
йска станции юных натура-. 
листов, за плечами которых 
походы по самым различ
ным уголкам нашей страны. 
Ружоводягг ребятами опыт
ные инструкторы школьного 
туриама Н. Бобровский и 
А. Маслова.

В. ФЕДОРОВ, 
директор областной
станции юных туристов.

П О Д З Е М Н Ы Й  Э Т А Ж  Э Р М И Т А Ж А
При реконструкции эрми

тажного театра обнаружены 
стены Зимнего дворца, кото
рый ровно 270 лет назад на
чал возводить архитектор 
Георг Иоганн Матарнови. Это 
двухзтажное здание подня
лось тогда на углу только 
что прорытой зимней канав
ки и Невы. Позднее его сте
ны послужили как бы '«под
ножием» для эрмитажного 
театра, построенного уже в

конце XVIII века Джакомо 
Кваренги. Нижний этаж «уто
нул» в ’ грунте, подсыпках.

Пока раскрыт верхний об
вод дворцовых стен. После 
расчисток, мз-ьятия кирпич
ных закладок обнажилась 
изящная открытая ггщерея с 
баллюстрадой. Она позволяет 
с достаточной точностью 
представить обстроенный на 
«италианский манер* внут
ренний дворик: арки, ниши

со скульптурами, в центре — 
фонтан. Раскоп позволил 
проникнуть и н забранным 
коваными решетками неболь
шим окнам цокольного этажа. 
Прямо у его стен бились 
волны маленькой гавани, где 
швартовался ботик Петра, на 
котором чаще всего он от
правлялся на строительные 
площадки новой российской 
столицы. В. ГАНШИН,

корр. ТАСС.

Совет ветеранов 350 й Жи- 
томирск<^ Краснознаменной, 
ордена Богдана Хмельницкого 
стрелковой дивизии - просит 
откликнуться однополчан, не 

• имеющих связи с советом, по 
адресу; 442945, Пензенская 
Область, Бековений район, 
с  Пяша, Козину Ивану Ники
форовичу.

• • *

Совет ветеранов 315-го Ниж- 
неднепровского Краснозна
менного, ордена Богдана 
Хмельницкого ' гвардейского 
минометного полка разыски
вает однополчан для проведе
ния очередной встречи. Пнсь- 

адресу:
155510, г. Приволжск Иванов
ской области, ул. . Революци
онная, 91, кв. .86, Погодину 
Иолию Алексеевичу.

* *  *

Аникина Таисья Егоровна 
(Томская область, пое. Свет
лый, дом № 8, кв. 87) просит 
отозваться тех, кто воевал 
вместе с ее братом Гончаро
вым Николаем Егоровичем и 
знает место его захороненКя. 
Брат родился в дер, Александ
рово Кожевниковского района 
в '1924 году, был призван в 
армию из г. Томска. Его 
фронтовой адрес: полевая поч
та 20050 «г». Служил в артил
лерии. Погиб в Восточной 
Пруссии в 1945 году. О его 
гибели сообщил его друг Еме
льянов. Связь с Емельяновым 
сразу после первого письма 
оборвалась.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня днем по области 
-  облачная похода с про

яснениями. местами сла
бый снег, ветер юго-восточ
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 6— 11 гра
дусов мороза, в Томске 7— 
9 мороза.

8—9 января — облачная 
погода с проя|Снекия1ми,

слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-заиадагый, 7—12
метров в секунду, темпера
тура ночью 15— 2̂0 градусов 
мороза, местами 25—30, 
днем 8—13, по северу 17— 
22.

Телевидение
ВТОРНИК, 7 ЯНВАРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 —

Опера Р. Леонкавалло «Пая
цы». 10.10 — Художествен-
1ГЫЙ телефильм «Операция 
< Огненный шар» из серии 
«Фронт без пощады». 11.05 — 
Новости. С 11.10 до 14.16 — 
перерыв. 14.16 — Новости.
14.35 — Документальный
||>ильм. 15.10 — «Голос моей 
скрипки». Фильм-концерт.
15.35 — «Знание — сила».
Тележурнал. 16.10 — «К на
циональному праздни1гу На
родной Республики Кампу
чии». Документальный фильм 
«Кампучия» строит новую 
жизнь». 16.60 — «Джура — 
охотник из Мин-Арахара». 2-я 
серия. 18.00 — «Наш сад». 
18.30 — Концерт народной
песни. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Мультфильм. 
19.10 — «Навстречу XXVII
съезду КПСС» Программа те- 
.гевидения Литовской ССР. 
21.00 — «Время» 21 .3.5 —
Ме',|.'Л\ 1мр0Д!’ ■' '!■ : ч:цесьч '

встреча по хоккею. «востон 
Брюинз» (США) — «Динамо» 
(Москва). 3-й период. 22.10 — 
Чемпионат СССР по фигурно
му катанию. Парное катание. 
22.55 — «Путешествие по Мо
скве. У  старых стен кремлев
ских». 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА.

6.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.16 — «В кругу Зодиа
ка». Научно - популярный 
фильм. 8.35 — «Земляки». Ху
дожественный фильм. 10.00 — 
«Будильник». 10.30 — Чемпи
онат СССР по волейболу. 
М|ужчнны. «А ’втомобилмст» 
(Ленинград). — ЦСКА. 11.00 — 
Мультфильм. 11.20 — «Ш ах
матная школа». 11.50 — «Дол
гая память». 2-я серия. 12.55
— «Французский язык». 13.25
— «Ижорский эпос». Фильм-
концерт. 14.00 — Программа 
Ростовской студии телевиде
ния. 14.50 — Кубок мира по 
санному спорту. 15.20 — Но
вости. С 15:25 до 18.00 —
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.Г5 — «Войди в мир .му- 

.чыкп». Приглашает межву-

кусств. 19.00' — «День обла
сти». 19.15 — «Единый полит- 
день». «Товары для нас».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной но

чи. малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Рубежи томской 
энергетики».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Безымянная звезда». Худо
жественный те.чефильм. 1-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«...До шестнадцати и старше». 
19.00 — «Музыкальный ки
оск». 19.30 — Ритмическая-
гимнастика. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Танзиля». Документальный- 
фильм, 20.25 — Международ
ная товарищеская встречЬ по 
хоккею. «Бостон Брюинз» 
(США) — «Динамо» (Москва), 
2-й период.

Редактор
Н. Г НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕН И Я

I

Т еатр
ю ного ЗРИТЕЛЯ

7 января. «Р. В. С.» — W-30. 
14, 17.

Дворец зрелищ 
и  с п о р т а
7 января. Гастроли коме

дийного цирка с программой 
«Я работаю клоуном»—20-30.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
7 января. «Розыгрыш» ~  9. 

13. «Даурия» (две серин). — 
15, 18-10, 21. «Друзей не пре
дают» — 10-45. Перед нача
лом сеанса игра — «Крас
ный, зеленый, желтый».

имени М. ГОРЬКОГО
7 января. «Кто и ' как» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
7 января. «Зимний вечер в

Гаграх» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Она и он» — 8-50, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Принц за семью морями» — 
10-15.

«ПИОНЕР»
7 января. Мультфильм 

«Принлючения голубого ры
царя» 9, 11. «Последняя
реликвия» — 19, 21. «Невеста 
подземного принца» — 13. 15.

имени Й. ЧЕРНЫХ
7 января. «Трюкач» (две се

рии) — 9, 11-30, 14. 16-30, 10, 
211-20. «Тутси» — 9, 10-40, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Там, на не
ведомых дорожках» — 12-20
«Дамское танго» — 14.

«СИБИРЯК»
7 января. «Бал сказок» ~  

9-20. «Ученик лекаря» — 11.
«Кто и как» (две серии) — 
13-30, 16, 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
7 января, «Волны умирают 

на берегу »'— 17, 10, 21.
«АВАНГАРД»

7 января. «Даки» — 10. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
7 января. «Однолюбы»

15, 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
7 января. «Прощай, зелень 

лета» — 18. 20.

Томская радиотехниче
ская школа Д(Х)ААФ объ
являет набор на курсы ра
диотелемехаников. Начало 
занятий — 27 января. Уче
ба — без отрыва от произ
водства утром с 9 час., ве
чером с 18 час. 45 мин.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140; 
ул. Розы Люксембург, 48, 
или пр. Кирова, 17. - Тел. 
2-42-58, 2-61-66.

01:тябрьский р а й к о м  
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категорий 
«А » (мотоциклисты) и «В » 
(автолюбители).

Обращаться по адресу: 
ул. Ново-Киевская, 24. Тел. 
5-17-63. Проезд автобусами 
№№ 3, 6, 10, 11 до ОСТЕ1НОВ- 
ки «Ул. Яковлева».

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
Э января завершается новогодний детский праздник

«ЕЛКЛ.86»
с программой «МЕШОК УЛЫБОК».

Продолжаются гастроли комедийного цирка с эксцен
трическим представлением

«Я РАБОТАЮ КЛОУНОМ»
■ в главной роли — режиссер программы лауреат меж
дународных конкурсов, народный артист РСФСР Андрей 
НИКОЛАЕВ.

Билеты продаются в кассах Дворца спорта, централь
ного универмага и у уполномоченных по распростране
нию билетов. Коллективные заявки принимаются по тел. 
4-47-77, 4-36-29.

ТРУМОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 

инженера по качеству, старшего инженера элект
ропитающих установок, инженеров и электромехаников 
связи, кабельщиков-спайщиков, электромонтеров станци
онного и линейного оборудования, телефонистов и уче
ников телефонистов в справочную службу, экономистов, 
заведующего складом, слесарей-сантехников, водителей, 
маляров-штукатуров, секретаря-делопроизводителя.

Справки по тел. 3-00-01.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: главного бухгалтера, бухгалтеров, 
старшего экономиста, мастеров, инженера-гидрогеолога, 
электриков, слесарей, бульдозеристов, инженера-механи- 
ка, лаборантов-химиков, инженера связи, радиомехани
ка, стрелочников, стрелков, дежурных слесарей, слеса
рей водопровода, слесарей канализации.

ИТР и служащим выплачивается месячная премия 40 
процентов, рабочим — месячная — 20 процентов, премия 
по итогам годовой работы. В объединении есть своя сто
ловая, стол заказов.

Адрес: г. Томск, ул. Шевченко, 41/а. Тел. 4-50-24.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова,

17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71 
(г. Томск).

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ (ул. Крылова, 21) 
срочно: главных бухгалтеров для предприятий связи, ре
визора, машинистку, инженеров электросвязи и радио
связи.

Справки по тел. 3-21-46.

На ХИМИКО-ФАРМАНЦЕВТИЧЕСКИЙ ЗАВОД НА 
НОВЫЕ И ДЕЙСТВУЮЩИЕ ОБЪЕКТЫ: инженера
энергомеханического отдела, фасовщиц, слесарей-ре- 
монтников, слесарей-сантехников, машинистов паро
вых котлов, столяров, слесарей КИПиА, токаря. 
Рабочие цехов основного производства пользуются пен
сионными льготами по I и II категориям. Выплачивает
ся премия до 40 процентов, 13-я зарплата, за выслугу 
лет предоставляется дополнительный отпуск. Квартиры 
— в порядке очередности. Строится общежитие.

Справки по тел. 3-89-71.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. или его филиалы: ул. Бердская, 18; vn . Пуш
кина, 71.

_1

Томский государственный 
университет им. В. В. Куй
бышева проводит «ДЕНЬ 
ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ», ко
торый состоится 7 января в 
16 часов в актовом зале, глав
ного корпуса.

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ!

Талоны рыночного фонда выпуска 1985 года действи
тельны на всей территории СССР до 1 февраля 1986 го
да. По истечении указанного срока эти талоны отовари
ваться не будут.

ТОМСКИЙ УНИВЕРМАГ ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
учеников продавцов на 6-месячные курсы. За время 
обучения- выплачивается стипендия 60—72 рубля в ме
сяц.

Окончившие курсы пользуются льготами при по
ступлении в техникум общественного питания, в инсти
тут советской торговли.

Кроме этого, бюро по трудоустройству приглашает в 
центральный универмаг: продавцов всех категорий, уче
ников продавцов, уборщиков торгового зала, столяров, 
машинистку, слесаря по вентиляции, техника по элек
тротоварам, штукатуров-маляров, гладильщицу, швей
цара.

В филиал центрального универмага — Дом тканей: 
продавцов всех категорий, учеников продавцов.

(Эбращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству, или его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18. Справки по тел. 2-64-96, отдел кадров 
Ц 'т а .

Коллектив объединения 
«Томскнефтегазгеология» вы
ражает глубокое соболез
нование родным и близ
ким в связи с безвремен- 
нои смертью ветерана 
томской геологоразведки 
отличника разведки недр-
директора Томского отде
ления СибНИИ геологйи, 
геофизики и минерального 
сырья

сандднова  
Ивана Балдановича,

пожарной охраны 
Уьд Томского облисполко
ма, коллективы пожарных 
частей с глубоким при
скорбием извещают о 
^ ер т и  начальника про
фессионального пожарного 
отряда по охране Томско
го лесопромышленного 
комбината, ветерана по
жарной охраны

СКОРОХОДОВА 
Сергея Петровича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким 
покойного. ■

у'Руководсггво. па|>тийная 
и профсоюзная организа
ции управления Госком-  ̂
нефтепродукта РСФСР и ' 
коллектив Томской нефте
базы выражают глубокое 
соболезнование главному 
инженеру нефтебазы В Д 
Никитину в связи со 
смертью матери

НИКИТИНОЙ 
Анны Алексеевны.
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